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Entorno do DF é beneficiado com 
946 novas bolsas do ProBem

EDUCAÇÃO 

O Programa Universitários do Bem (ProBem) 
anunciou a inclusão de 4 mil novos bolsistas, com 
946 estudantes beneficiados nas cidades da Re-
gião Metropolitana do Entorno do Distrito Federal 
(RME). Águas Lindas é a cidade com o maior núme-

ro de contemplados, totalizando 311 bolsas. Formo-
sa segue com 189 e Luziânia com 167. A iniciativa 
é promovida pelo Goiás Social e pela Organização 
das Voluntárias de Goiás (OVG). O evento foi reali-
zado na terça-feira (20) e contou com as presenças 

do governador Ronaldo Caiado, da primeira-dama 
e coordenadora do Goiás Social, Gracinha Caiado, 
da diretora-geral da OVG, Adryanna Caiado, e da 
secretária do Entorno do Distrito Federal (SEDF-
-GO), Caroline Fleury.

Governo de Goiás divulga calendário 
da 3ª edição da Copa Quilombola

A 3ª edição da Copa Quilombola vai 
ter a sua primeira fase entre os dias 6 e 
8 de setembro e terá quatro etapas re-
gionais em 4 cidades, entre elas estão 
as do Entorno: de Niquelândia e Caval-

cante, acontecendo simultaneamente. 
O calendário da competição foi divulga-
do pelo Governo de Goiás, por meio da 
Secretaria de Estado de Esporte e Lazer.

As duas equipes melhor colocadas 

em cada fase regional, no masculino 
e no feminino, garantem classificação 
para a grande final, que acontece em 
Goiânia, entre os dias 20 e 22 de setem-
bro. Página 4

l Animais em 
situação de 

abandono são 
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transferência de 

recursos ambientais
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AGÊNCIA BRASIL 

Além das ações de com-
bate aos incêndios que 
vêm ocorrendo em diver-
sas regiões do país, é pre-
ciso que a população esteja 
orientada sobre como se 
proteger e evitar, sempre 
que possível, a exposição 
aos poluentes e à fumaça 
intensa e à neblina, causa-
das pelo fogo.  

Entre as recomendações 
do Ministério da Saúde 
estão o aumento da inges-
tão de água e de líquidos, 
como medida para manter 
as membranas respirató-
rias úmidas e, dessa forma, 
ficarem mais protegidas. O 
tempo de exposição deve 
ser reduzido ao máximo, 
devendo manter a perma-
nência em local ventilado 
dentro de casa, se possível 
com ar condicionado ou 
purificadores de ar. Para 
reduzir a entrada da polui-
ção externa, durante os ho-
rários com elevadas con-
centrações de partículas, as 
portas e as janelas devem 
ser mantidas fechadas. As 
atividades físicas devem 
ser evitadas em horários de 
elevadas concentrações de 
poluentes do ar, e entre o 
meio dia e as 16h, quando 
as concentrações de ozô-
nio são mais intensas.

É recomendável ainda a 
utilização de máscaras do 
tipo cirúrgica, pano, lenços 
ou bandanas para diminuir 

a exposição às partículas 
grossas, especialmente 
para populações que re-
sidem próximas às áreas 
de focos de queimadas. A 
medida reduz o desconfor-
to das vias aéreas superio-
res. Já máscaras de mode-
los respiradores tipo N95, 
PFF2 ou P100 são adequa-
das para reduzir a inalação 
de partículas finas.

As recomendações de-
vem ser seguidas por toda 
a população e a atenção 
deve ser redobrada em 
crianças menores de 5 
anos, idosos maiores de 60 
anos e gestantes.

Ao sinal de sintomas res-
piratórios ou outras ocor-
rências de saúde a pasta 
indica a busca imediata de 
atendimento médico. 

Sob a coordenação do 
Ministério da Saúde, o 
monitoramento de áreas 
que sofrem a influência da 
queima de biomassa é um 
dos campos de atuação da 
Vigilância em Saúde Am-
biental e Qualidade do Ar 
(VIGIAR) e da Sala de Si-
tuação Nacional de Emer-
gências Climáticas em 
Saúde.

Os dados desse moni-
toramento são enviados, 
semanalmente, pelo Mi-
nistério da Saúde aos esta-
dos e ao Distrito Federal no 
Informe Queimadas, com 
orientações para evitar a 
exposição da população às 
condições adversas.

painelpainel DMDMSAÚDE
Confira as orientações para 

amenizar efeitos da fumaça na 
saúde

As recomendações devem ser seguidas por toda a 
população e a atenção deve ser redobrada em crianças 

menores de 5 anos, idosos maiores de 60 anos e gestantes

As atividades físicas devem ser evitadas em horários de elevadas 
concentrações de poluentes do ar

O Governo de Goiás prorrogou o perío-
do para o cadastramento de organizações 
associativas e cooperativas de agricultores 
familiares no Programa de Aquisição de Ali-
mentos do Estado de Goiás – PAA Leite. Os 
produtores de leite interessados em partici-
par do programa terão até 22 de setembro 
para apresentar as propostas.

A ampliação do prazo, divulgada pela co-
missão especial do PAA Goiás, visa garantir 
que as organizações tenham mais tempo 
para concluir a entrega da documentação 
exigida, e possibilitar que novas entidades 
se cadastrem no programa.

O cadastramento das propostas é reali-
zado exclusivamente por meio da Platafor-
ma do PAA Goiás, disponibilizada no site da 
Emater Goiás e da Secretaria de Estado de 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento (Se-
apa).

O PAA Leite, uma modalidade do Progra-
ma de Aquisição de Alimentos que integra 
o rol de ações do Goiás Social, conta com 
o apoio da Organização das Cooperativas 
Brasileiras no Estado de Goiás (OCB/GO). A 
iniciativa incentiva a produção e o consumo 
de leite por meio da compra direta de pro-
dutos de agricultores familiares.

Inscrições para o PAA Leite 
são prorrogadas

OPORTUNIDADES

Celebração

Curso de IA Depressão em Idosos
Também será realizado nesta segun-

da-feira (26), pela Escola do Legislativo, 
o Curso de Inteligência Artificial no Setor 
Público, das 9h às 12h e das 15h às 18h. 

Ministrado pelo professor Luiz Fernando 
Calaça Silva, o curso abordará concei-

tos fundamentais de IA e IA generativa, 
preparando os servidores para as trans-
formações digitais e inovações em suas 

funções públicas.

Foi apresentado na Alego o projeto de lei 
nº 17543/24, que visa instituir uma política 
de conscientização sobre a depressão em 

idosos em Goiás. A iniciativa inclui campa-
nhas educativas, capacitação de profissio-
nais de saúde, criação de redes de apoio, 

parcerias com instituições públicas e priva-
das, e garantia de acesso a serviços de saúde 

mental de qualidade, como atendimento 
psicológico e psiquiátrico.

A Assembleia Legislativa de Goiás (Alego) realizará, nesta segunda-feira (26), sessões 
solenes para entregar o Certificado do Mérito Legislativo a magistrados, corretores e 

psicólogos, celebrando as datas comemorativas dessas categorias. Às 19h, o deputado 
estadual delegado Eduardo Prado (PL) homenageará psicólogos em alusão ao Dia do 

Psicólogo, celebrado em 27 de agosto.

O governador Ronaldo Caiado partici-
pou do painel "O Brasil que dá certo" no 
Congresso Nacional dos Executivos de Fi-
nanças (Conef), em Vitória (ES). Ele des-
tacou como a gestão eficiente foi crucial 
para o crescimento de Goiás, mencionando 
o saneamento das contas públicas e a im-
portância de avanços nas áreas prioritárias 
para competitividade internacional. Caiado 
ressaltou a saída do estado de um déficit de 
R$ 8 bilhões e a eliminação de R$ 16 bilhões 
em dívidas consolidadas.

Gestão eficiente 

Lucas Eugênio

M
arcelo Cam

argo/Agência Brasil 
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ECONOMIA       

Os contribuintes que parce-
laram dívidas de ICMS, IPVA e 
ITCD têm até esta segunda-feira 
(26) para realizar o pagamento 
das parcelas com vencimento 
nesta data. No total, os débitos 
somam R$ 58,92 milhões em 
impostos devidos ao Estado, cor-
respondendo a 31,5 mil presta-
ções.

É importante ressaltar que, 
caso o contribuinte deixe de pa-
gar três parcelas, consecutivas 
ou não, o acordo de negociação 
será cancelado.

A carteira de créditos da Se-
cretaria da Economia atualmen-
te inclui 791,9 mil parcelas, tota-
lizando R$ 3,08 bilhões a receber. 
Conforme apurado pela Supe-
rintendência de Recuperação 

de Crédito (SRC), 25 mil contri-
buintes estão inadimplentes em 
relação aos tributos estaduais.

PARCELAS NEGOCIADAS
Para emitir o Documen-

to de Arrecadação (DARE), 

o contribuinte deve acessar 
o site da Economia clicar no 
ícone “Pagar ou Parcelar Tri-
butos/Parcelamento/Emitir 
Parcela”, ou diretamente por 
meio do link (https://siste-
mas.sefaz.go.gov.br/snc/pu-
blico/consulta-parcelamen-
to/form) Também é possível 
emitir o boleto por meio do 
aplicativo EON – Economia 
Online.

NEGOCIE JÁ
O programa “Negocie Já” 

foi prorrogado até 27 de ou-
tubro, oferecendo mais uma 
oportunidade para os contri-
buintes regularizarem sua si-
tuação com descontos de até 
99% nos juros e multas para 
débitos de ICMS, IPVA e ITCD.

Até o momento, o número 

total de parcelamentos ativos 
já alcança 26 mil contribuin-
tes que aderiram ao programa 
de regularização fiscal.

“O vencimento deste mês 
inclui a quinta parcela de 
ICMS, IPVA e ITCD para os 
contribuintes que aderiram ao 
‘Negocie Já’ em abril, e a quar-
ta parcela para aqueles que se 
inscreveram no programa em 
maio”, destacou o auditor fis-
cal Fabiano Gomes de Paula, 
superintendente de Recupe-
ração de Crédito (SRC).

Desde o lançamento, há 
cinco meses, o “Negocie Já” 
permitiu à Secretaria da Eco-
nomia renegociar R$ 3,3 bi-
lhões em dívidas envolvendo 
mais de 132 mil contribuintes. 
Deste montante, R$ 992 mi-
lhões foram quitados à vista.

SEDF-GO   

O Programa Universitários 
do Bem (ProBem) anunciou a 
inclusão de 4 mil novos bolsis-
tas, com 946 estudantes bene-
ficiados nas cidades da Região 
Metropolitana do Entorno do 
Distrito Federal (RME). Águas 
Lindas é a cidade com o maior 
número de contemplados, to-
talizando 311 bolsas. Formosa 
segue com 189 e Luziânia com 
167. A iniciativa é promovida 
pelo Goiás Social e pela Organi-
zação das Voluntárias de Goiás 
(OVG). O evento foi realizado 
na terça-feira (20) e contou com 
as presenças do governador Ro-
naldo Caiado, da primeira-da-
ma e coordenadora do Goiás 
Social, Gracinha Caiado, da di-
retora-geral da OVG, Adryanna 
Caiado, e da secretária do En-
torno do Distrito Federal (SED-
F-GO), Caroline Fleury.

Para Caiado, a única forma 
de progredir e alcançar o de-
senvolvimento do estado é pela 
educação. “Eu sempre acredi-
tei que a gente tem que investir 
nas pessoas. Esse é o foco prin-
cipal do meu Governo. É lógico 
que a gente não vai colher isso 
de imediato, mas daqui a 10 
anos, tenho certeza que o des-
tino de Goiás será outro, eleva-
do ao principal estado do Brasil 
em todas as áreas”.

A coordenadora do Goiás 
Social, primeira-dama Graci-
nha Caiado reforçou que todo o 

critério para a seleção é técnico. 
“Tudo é feito por meio do CadÚ-
nico, não tem nenhuma politica-
gem. O benefício chega a quem 
de fato precisa da bolsa e pronto”.

A diretora-geral da OVG, 
Adryanna Caiado, ressaltou 
que, com a nova leva de bolsas, 
esses jovens têm a oportunida-
de de construir um futuro pro-
missor. “O Governo de Goiás e 
a OVG estão comprometidos 
com a democratização do en-
sino superior, beneficiando 
milhares de estudantes a cada 
semestre”, disse Adryanna.

A secretária do Entorno, Ca-
roline Fleury, enfatizou os im-
pactos positivos do programa. 
“O ensino superior pode trans-
formar a vida dos indivíduos e, 
por consequência, beneficiar 
toda a comunidade. No Entor-
no, a educação tem sido um 
motor para o desenvolvimento 
social e econômico da região”, 
afirmou Fleury.

Elen Cristina Pereira Sou-
za, uma das bolsistas, afirmou 
que encontrou na educação o 
caminho para realizar o sonho 
de ser médica e ainda supe-

rou a incerteza e insegurança 
de que não poderia se formar. 
“Essa bolsa deu lugar a certeza 
de que vou me formar, muito 
obrigada", disse, emocionada.

FUTURO
Além da bolsa de estudos, o 

ProBem oferece oportunidades 
de estágio, cursos de capacita-
ção, participação em projetos 
sociais e integração ao merca-
do de trabalho. Essas iniciativas 
são parte do Banco de Oportu-
nidades, uma ferramenta ex-
clusiva do programa que visa 

promover o desenvolvimento 
profissional dos bolsistas.

Desde o início do progra-
ma e da atual gestão estadual 
em 2019, o Governo de Goiás 
já investiu R$ 491 milhões no 
ProBem, beneficiando 48 mil 
estudantes. Das 246 cidades 
goianas, 232 tiveram residentes 
contemplados, com 98 institui-
ções de ensino e 72 cursos dife-
rentes atendidos.

Nesta nova etapa, foram 
oferecidas mil bolsas integrais, 
que cobrem 100% do valor da 
mensalidade, até R$ 1,5 mil, e 
3 mil bolsas parciais, que co-
brem 50% da mensalidade, li-
mitadas a R$ 650. Para cursos 
de medicina e odontologia, os 
limites são maiores: R$ 2,9 mil 
para bolsas parciais e R$ 5,8 mil 
para integrais.

MAIS INFORMAÇÕES
Para se inscrever no Pro-

Bem, é necessário estar inscrito 
no Cadastro Único do governo 
federal (CadÚnico), residir em 
Goiás e estar vinculado a uma 
instituição de ensino superior. 
Os bolsistas podem esclarecer 
dúvidas entrando em contato 
com a Central de Relaciona-
mento do programa, disponí-
vel de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 18h, pelos seguintes 
canais: telefone e WhatsApp 
(62) 3270-8500 para Goiânia, 
0800-062-9413 para o interior, 
e (62) 9 9641-6090 no aplicativo 
de mensagens.

www.jornaldmentorno.com.br
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Entorno do DF é beneficiado 
com 946 novas bolsas do Probem

Mais de 31 mil parcelas de ICMS, IPVA 
e ITCD vencem nesta segunda-feira 

Programa Universitários do Bem oferece bolsas de estudos integral e parcial para estudantes do ensino superior, além de 
cursos complementares

Vencimento deste mês inclui a 5ª parcela para os que aderiram ao ‘Negocie Já’ em abril, e a 4ª parcela para aqueles que 
se inscreveram no programa em maio 

Secom

Arquivo

Entorno do DF é beneficiado com 946 novas bolsas do Probem   

Até o momento, o número total de parcelamentos ativos já alcança 
26 mil contribuintes 
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SEEL-GO

A 3ª edição da Copa Qui-
lombola vai ter a sua pri-
meira fase entre os dias 6 e 
8 de setembro e terá quatro 
etapas regionais nas cidades 
de Niquelândia, Cavalcante, 
Piracanjuba e Posse, acon-
tecendo simultaneamente. 
O calendário da competição 
foi divulgado pelo Governo 
de Goiás, por meio da Secre-
taria de Estado de Esporte e 
Lazer.

As duas equipes melhor 
colocadas em cada fase re-
gional, no masculino e no fe-
minino, garantem classifica-
ção para a grande final, que 
acontece em Goiânia, entre 
os dias 20 e 22 de setembro.

Podem participar da com-
petição os moradores das 58 
comunidades remanescen-
tes de quilombos goianos 
reconhecidas pela Funda-

ção Palmares. A comunida-
de que quiser deve realizar 
a inscrição de uma equipe 
masculina e uma feminina, 
com até 22 jogadores e 3 in-
tegrantes da comissão técni-
ca.

O torneio tem como obje-
tivo promover a inclusão dos 
povos mais tradicionais do 
nosso estado, valorizando 
sua história e cultura, para 
que se sintam representa-
dos. Sua primeira edição 
foi em 2022 e desde então, 
abarca numerosas participa-
ções de equipes masculinas 
e femininas em seus jogos. 
Neste ano, a expectativa dos 
organizadores é de receber 
cerca de 2 mil participantes 
e quase 60 times inscritos.

Além disso, a Seel e o Goi-
ás Social oferecem supor-
te logístico para as equipes 
participantes, entregando 
kits que incluem materiais 

esportivos como bolas, uni-
formes completos, cronô-
metros, apitos, entre outros 

materiais; bem como estru-
tura para alojamento, re-
feitório para alimentação e 

transporte das delegações 
da sua comunidade até a ci-
dade onde será a sua etapa.

www.jornaldmentorno.com.br

Seel

ESPORTE

Governo de Goiás divulga calendário da 3ª 
edição da Copa Quilombola

Primeira fase do torneio vai acontecer entre os dias 6 e 8 de setembro e terá etapas regionais em 4 cidades, entre 
elas, Niquelândia e Cavalcante

Na busca por soluções para a 
perda de cabelo, a Clínica Capilife 
se destaca como uma referência em 
transplante capilar e terapias capi-
lares. O que nos diferencia?

1. Capacitação e Especialização 
Profissional: Nossa equipe é com-
posta por profissionais altamente 
capacitados. Os Drs. Domingos e 
Jefferson, com mais de 10 anos de 
experiência médica, são especia-
listas na técnica FUE (Extração de 
Unidade Folicular), com mais de 5 
anos de prática e milhares de pa-
cientes operados com sucesso. Essa 
técnica, uma das mais modernas no 
tratamento de transplante capilar, 
permite realizar enxertos através de 
pequenas incisões no couro cabelu-
do, garantindo resultados naturais e 
estéticamente satisfatórios.

2. Solidez de Mercado e Reco-
nhecimento: Com mais de 3 mil 
cirurgias realizadas nos últimos 6 
anos, nossa clínica possui uma sóli-
da reputação no mercado, reconhe-
cida pelo alto padrão de qualidade 
e pelos resultados satisfatórios ob-
tidos pelos nossos pacientes.

3. Infraestrutura Moderna e Cen-
tro Cirúrgico Próprio: Contamos 
com um centro cirúrgico integrado 
em nossa sede, localizada na cidade 
de Anápolis, proporcionando um 
ambiente seguro e confortável para 
nossos pacientes. A duração do 

procedimento depende da quanti-
dade de cabelo a ser transplantada 
na área receptora do paciente, em 
média 6 a 8 horas.

4. Adaptação às Necessidades 
Individuais: Entendemos que cada 
paciente é único, por isso, ofere-
cemos soluções personalizadas, 
inclusive para casos com áreas do-
adoras pequenas ou calvícies exten-
sas. Utilizamos técnicas avançadas, 
como a extração de pelos corporais 
de barba ou tórax, quando necessá-
rio, garantindo os melhores resulta-
dos.

5. Atenção à Experiência do Pa-
ciente: Todos os nossos espaços 
foram cuidadosamente projetados 
para proporcionar conforto e qua-
lidade no atendimento, visando a 
satisfação completa dos nossos pa-
cientes.

Além disso, na Clínica Capilife, 
entendemos as causas da queda de 
cabelo e realizamos uma avaliação 
completa de cada caso, conside-
rando fatores como hereditarieda-
de, questões hormonais, infecções, 
traumas, entre outros. Com base 
nessa análise detalhada, desenvol-
vemos um plano de tratamento per-
sonalizado para cada paciente.

Agende uma consulta na Clínica 
Capilife e dê o primeiro passo rumo 
à recuperação da sua autoestima e 
confiança.

Descubra o Diferencial 
da Clínica Capilife: 
Especialistas em 
Transplante Capilar e 
Terapias Capilares

Equipe do Vão do Moleque, de Cavalcante, conquistou o último título do torneio masculino
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Junto com professores, servidores e alunos, 
o Governo segue trabalhando para o ensino 
 de Goiás ir cada vez mais longe. 

GOIÁS tem a

 do Brasil.

MELHOR
EDUCAÇÃO

goias.gov.br

*Resultado da Rede Estadual referente ao ano de 2023. Fonte: Ministério da Educação

Goiás está no lugar mais alto do pódio no IDEB,  
 o maior teste da educação básica nacional.  
 E a fórmula para esse grande resultado nossos 
estudantes sabem de cor:

• Escolas de tempo integral e Colégios Tecnológicos   
• Mais de 1.000 unidades reformadas  
• Kits com uniforme e Chromebook  
• Investimento nos programas Escola do Futuro      
   e Bolsa Estudo  
• Redução recorde na evasão escolar 

SOMOS O 1º LUGAR  NO IDEB.*

Pesquisa busca proteção à
saúde em casos de poluição do ar

Agência Brasil

O Brasil avançou pouco na 
adoção de padrões de qualida-
de do ar e na proteção à saúde 
da população em episódios crí-
ticos de poluição, segundo o es-
tudo Qualidade do ar em alerta. 
Realizado pelo Instituto Alana 
e o Instituto Ar, a pesquisa fez 
uma análise sobre casos de po-
luição no Brasil e a adoção de 
planos de ação para emergên-
cia em mais oito países: Chile, 
Colômbia e Equador (Améri-
ca do Sul); Estados Unidos e 
México (América do Norte) e 
Espanha, França e Inglaterra 
(Europa).

De acordo com a pesquisa-
dora do Instituto Ar, Evangelina 
Araújo, cada país é responsável 
por formular as regras a serem 
adotadas em episódios críticos, 
ou seja, quando há emissão de 
gases poluentes muito acima 
do que foi determinado como 
padrão de qualidade. Quando 
esses níveis são atingidos, é 
necessário que haja um plano 

de ação. “O Brasil tem como 
determinação para padrões de 
qualidade uma norma de 1990, 
então tem aí uma desatualiza-
ção de 34 anos, vamos dizer.”

A partir da comparação com 
os outros países, o estudo con-
cluiu que o Brasil tem viven-
ciado, junto com o Equador, os 
episódios mais críticos de po-
luição do ar. “Em novembro do 
ano passado, o material parti-
culado em Manaus, pelas quei-
madas, chegou a 400 microgra-
mas por metro cúbico (µg/m3), 
quando a Organização Mundial 
de Saúde preconiza que o nível 
não ultrapasse 45 microgramas 
por metro cúbico”, conta.

A pesquisa também apon-
tou que os níveis estabelecidos 
como padrão de qualidade são 
muito permissivos e que uni-
dades federativas e o próprio 
país não possuem planos de 
ação para preservar a saúde da 
população e o meio ambien-
te. “Em Paris, por exemplo, se 
um nível de episódio crítico é 
deflagrado, os carros não cir-
culam mais na área de grande 
tráfego no centro da cidade, 
proíbem a circulação de carro. 
Eles dão gratuidade de metrô 
para que as pessoas peguem o 
metrô e deixem de pegar ôni-
bus e de utilizar seus carros. 
Eles pedem para as crianças 
não irem à escola, ficarem em 

casa, tudo para proteger a saú-
de delas”, explica.

Segundo Evangelina, essas 
medidas fazem parte de um 
protocolo que prevê iniciativas 
para cada momento em que 
há uma alteração nos índices 
de poluição do ar, separados 
por níveis de atenção, alerta e 
emergência. Essas medidas vão 
desde um aviso quando há um 
índice alterado, até protocolos 
mais severos como a interrup-
ção na produção de fábricas, 
caso o nível ultrapasse o que foi 
estabelecido como padrão de 
qualidade para emergência.

Medidas emergenciais
Segundo a pesquisadora, 

embora a Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) não es-
tabeleça um padrão para as 
medidas emergenciais, a ins-
tituição considera como níveis 
aceitáveis de concentrações do 
poluente, por exemplo, até 45 
µg/m3 de material particulado 
no ar em 24 horas, e até 15 µg/
m3 na média anual. No Brasil, 
são aceitos níveis até três vezes 
maiores que o recomendado, 
seguindo normas estabelecidas 
em 1990.

De acordo com o estudo, 
leis nacionais no Chile, Colôm-
bia, Equador, Espanha e Fran-
ça definem os níveis críticos 
de poluição. México e Estados 

Unidos estabeleceram regras 
regionais.

Já no Brasil, o tema foi tra-
tado por meio de um dispo-
sitivo infralegal, com menos 
força que uma lei. A resolução 
506/2024 do Conselho Nacio-
nal do Meio Ambiente (Co-
nama) atualizou os padrões 
nacionais de qualidade do ar 
e estabeleceu diretrizes para a 
aplicação, visando à proteção 
da saúde e do meio ambiente.

Avanços
A nova regra começa a ali-

nhar os padrões nacionais aos 
da OMS em dezembro deste 
ano, com ajustes graduais esta-
belecidos até 2044, para alcan-
çar os padrões recomendados. 
Para o gerente de natureza do 
Instituto Alana, JP Amaral, o 
estabelecimento de prazos foi 
muito positivo, mas ainda é ne-
cessário percorrer um processo 
longo. 

Realizado pelo Instituto 
Alana e o Instituto Ar, 
pesquisa fez uma análise 
sobre casos de poluição 
no Brasil e a adoção 
de planos de ação 
emergencial

Estudo levanta níveis estabelecidos como padrão de qualidade do ar 
permitidos em diversos países
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tros candidatos é de 25,55%.
O Instituto Cerrado Pesquisas 

entrevistou, entre os dias 23 e 25 
de março, 500 eleitores de 18 anos 
ou mais em diferentes bairros de 
Valparaíso de Goiás. A margem de 
erro máxima prevista para o total 
da amostra é de 4,4 pontos per-
centuais para mais ou para menos 
e o nível de confiança é de 95%. A 
pesquisa foi registrada no TRE sob 
o número GO-01336/2024.
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Fernando Pellozo realiza
a maior carreata da história
política de Senador Canedo

TRE-GO recebe lista de
agentes públicos com
contas julgadas irregulares

Redação

O prefeito de Senador Cane-
do e candidato à reeleição, Fer-
nando Pellozo (UB), realizou 
na manhã deste sábado (24), 
a maior carreata da história de 
Senador Canedo. Quase 2 mil 
carros e motos percorrendo as 
principais ruas e avenidas da 
cidade com a presença de gran-
des autoridades políticas, como 
o deputado federal Adriano do 
Baldy e a filha do governador 
Ronaldo Caiado, Anna Vitória.

“Simplesmente a carreata 
mais linda da história da nossa 
cidade. Gratidão a todos que 
participaram dessa linda fes-
ta e que nos receberam com 
tanto carinho. Hoje, Senador 
Canedo mostrou que quer e 
vai continuar avançando ainda 
mais”, disse o prefeito Fernando 
Pellozo ao lado da candidata a 
vice-prefeita Salma Bahia (PP).

A mega carreata realizada 
pelo prefeito Fernando Pello-
zo contou com a presença de 

vereadores e candidatos à Câ-
mara Municipal da coligação 
que une PP, União Brasil, PSB, 
PRD e DC, além da maior parte 
do MDB.

O evento foi marcado ain-
da pela presença de grandes 
lideranças e autoridades polí-
ticas, que fizeram questão de 
chancelar o apoio à coligação 
“Vamos Avançar Mais”, como o 
deputado federal, Adriano do 
Baldy e o presidente da Agên-
cia Goiana de Habitação, Ale-
xandre do Baldy.

A advogada Anna Vitória 
Caiado, filha e representante 
do governador Ronaldo Caiado 
no evento fez questão de mar-
car presença. Na ocasião, ela 
ressaltou mais uma vez o apoio 
do governador ao atual prefei-
to de Senador Canedo. “Eu vim 
aqui para trazer um recado do 
governador Ronaldo Caiado: 
não se iluda, Ronaldo Caiado 
é Fernando Pellozo. Fernando 
Pellozo é Ronaldo Caiado”, des-
tacou.

Fernando Pellozo lidera carreata em Senador Canedo

Redação

O Tribunal Regional Eleito-
ral de Goiás (TRE-GO) recebeu 
a lista com nomes de agentes 
públicos julgadas irregulares 
pelo Tribunal de Contas dos 
Municípios de Goiás (TCM-
-GO). O levantamento serve 
para que o Ministério Público 
Eleitoral (MPE) avalie se candi-
daturas para os legislativos mu-
nicipais serão alvo de impug-
nação conforme a lei eleitoral.

A lista contém nomes de 
agentes públicos que passa-
ram pela administração de 112 
municípios e inclui as cidades 
de Senador Canedo, Trinda-
de, Aparecida de Goiânia, Hi-
drolândia, Goianira e Goiânia. 
O fato da lista constar nomes 
de pessoas com contas julgadas 
irregulares, com imputação de 
débitos e denúncias, não quer 
dizer que já haja inelegibili-
dade. Isso ficará por conta do 
MPE.

A reunião, que ocorreu na 
sede do TRE, contou com a 

presença do presidente do 
TCMGO, conselheiro Joaquim 
de Castro, o conselheiro Sér-
gio Cardoso, dois conselheiros 
substitutos, servidores da Jus-
tiça Eleitoral do estado além 
do presidente do tribunal, Luiz 
Cláudio Veiga Braga.

O ato segue o disposto no 
calendário eleitoral deste ano, 
que determina que os tribu-
nais e conselhos de contas têm 
até a data de 15 de agosto para 
disponibilizar o documento à 
Justiça Eleitoral. As informa-
ções servirão de base para que 
o MPE, partidos, candidatos 
ou coligações possam eventu-
almente pedir a declaração de 
inelegibilidade de candidatos 
em situação irregular.

De acordo com o tribunal 
o levantamento deve ser reen-
viado pelo TCM a cada 15 dias 
e atualizado. Caso exista algum 
recurso de alguma decisão do 
tribunal de contas em anda-
mento essa lista pode ser alte-
rada.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Joaquim de Castro, Luiz Cláudio Braga e Sérgio Cardoso

Considerada a segunda maior economia de Goiás, Anápolis é 
hoje uma das cidades com maior potencial de crescimento no 
Estado, de acordo com o vice-governador, Daniel Vilela. Para 
garantir um cenário que propicie essa ascensão contínua, é 
necessária a união entre o Poder Executivo e o setor produtivo, 
conforme ele frisou durante evento na última sexta-feira. 
Participaram do encontro empresários e representantes da 
Associação Comercial e Industrial de Anápolis (Acia) e do 
Sindicato da Indústria da Construção de Goiás (Sinduscon). 
Em discurso, Daniel Vilela afirmou que é preciso ‘criar novos 
modelos que garantam a sequência do desenvolvimento 
econômico’”. Ele salientou que Anápolis tem localização 
privilegiada e infraestrutura de qualidade, que colocam a cidade 
num patamar privilegiado de logística e produção. ‘Anápolis é 
uma cidade que tem a principal ferrovia do nosso país, que tem 
Porto Seco, algo extremamente vantajoso e de competitividade, 
uma cidade que tem um polo farmoquímico muito forte, com 
seis dos 10 remédios mais vendidos no Brasil sendo produzido 
aqui’, elencou o vice-governador.

lNo registro, o líder sindical Agenor 
Cavalcante ‘papa’ um almoço após 
vitória nas eleições do Sindipetro, 
em Goiás. A sua chapa conseguiu 
70% dos votos dados durante a 
votação, que conseguiu, segundo 
ele, reunir 80% dos profissionais da 
categoria.
lCuidado ao pedir. O suco de laranja nos restaurante e 

lanchonetes está mais caros. A justificativa é o aumento 
no preço da laranja devido a variação climática.
lO comércio brasileiro se prepara para as vendas de Natal 

e Ano Novo, que, segundo alguns analistas, não deverão 
ser tão boas, devido aos juros altos no Brasil.
lO russo Pavel Durov, fundador e CEO do Telegram foi preso 

na França. Seu aplicativo é acusado de ‘ser usado para 
lavagem de dinheiro, tráfico de drogas e compartilhamento 
de conteúdo pedófilo’, segundo a BFMTV.
l’Então o homem disse: ‘Senhor, eu creio’. E o adorou’- João 9:38

Em Anápolis, Daniel prega 
união para o crescimento

 
Ditador
Nicolás Maduro não vai 
conseguir governar se 
não provar, de fato, que 
foi reeleito de forma 
democrática. Antes, Maduro 
conseguiu ‘levar de barriga’. 
Agora, com a pressão 
internacional, as coisas 
mudam de figura. 

Transparência
Os governos do Brasil e da 
Colômbia não aceitam os 
argumentos de Maduro. 
Querem maior transparência 
dos boletins de votação até 
agora apresentados.

Violência
A escalada de violência 
provocada por Israel, agora 
contra o Líbano, pode 
criar uma instabilidade 
geopolítica na região. 
Complicado.

Luto
A morte da rainha do 
rodeio, Amanda Batista, 
foi destaque no portal 
de notícia de circulação 
nacional G1.

Clima
Goiânia amanheceu ontem 
encoberta por uma grande 
névoa de fumaça. 

Clima II
No sábado, a ventania 
parecia um preparativo 
para as chuvas. Só que na 
imaginação de muitos.  

Fato
A discussão sobre a 
privatização da Caixa 
Econômica Federal, o Banco 
do Brasil e a Petrobras 
começa a ser debatida.

Saúde
Nas clínicas, nos hospitais, as 
doenças respiratórias estão 
provocando um caos. 

Mais
Nesse tempo seco e 
quente, a pneumonia tem 
provocado  mais mortes  
do que as mortes por 
problemas vasculares.   

Suspensas
A candidatura de Pablo 
Marçal vem provocando 
polêmicas, zilhões de 
polêmicas, ainda mais agora 
com a suspensão de suas 
redes sociais. O motivo 
principal foi a chamada 
‘monetização de cortes’. 

‘A MASSA SALARIAL ESTÁ CRESCENDO, O SALÁRIO MÍNIMO ESTÁ CRESCENDO, A INFLAÇÃO ESTÁ CONTROLADA. A GENTE PERCEBE QUE A INDÚSTRIA ESTÁ CRESCENDO 
COMO HÁ MUITO TEMPO NÃO CRESCIA, A GENTE PERCEBE QUE A GENTE ESTÁ IMPORTANDO, JÁ ABRIMOS 171 NOVOS MERCADOS PARA OS PRODUTOS BRASILEIROS E O 

BRASIL VOLTOU A PARTICIPAR DA GEOPOLÍTICA INTERNACIONAL’, PRESIDENTE LUIZ INÁCIO LULA DA SILVA

Colégio Vida Nova é reinaugurado 
A primeira-dama de Goiás, Gracinha 
Caiado, inaugurou no último dia 
21, a reforma do Colégio Estadual 
Vida Nova, no Conjunto Vera Cruz 
I, em Goiânia. O colégio atende 
adolescentes que cumprem 
medidas socioeducativas. No 
registro, Gracinha Caiado ao lado 
do professor, pastor e poeta Giovani 
Ribeiro e, também, da diretora do colégio, professora Meire 
Lúcia.

Administradores 
ganham sessão especial 
O Conselho Regional de Administração 
(CRA), que completou 39 anos em 
Goiás, recebeu uma homenagem da 
Câmara Municipal de Goiânia, onde foi 
realizada uma sessão especial itinerante 
na sede da Fecomércio. A solenidade 
aconteceu na última quinta-feira, com 
a presença de diversas autoridades 
entre elas, o presidente do CRA, 
Samuel Albernaz e o vereador Anselmo Pereira, autor da proposta 
que homenageia a entidade. A profissão de Administrador, por 
sua vez, completa 59 anos depois de ser 
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Sete candidatos em Goiânia
priorizam eficiência na gestão

Redação

O pontapé inicial da campa-
nha eleitoral de 2024 aconteceu 
dia 16 último. Com isso, os can-
didatos à prefeitura de Goiânia 
poderão expor suas propostas 
para a população e buscar os 
votos necessários para a elei-
ção. No total sete candidatos 
irão disputar a Prefeitura de 
Goiânia e com isso sete planos 
de governo para administração 
municipal dos próximos quatro 
anos foram elaborados pelos 
concorrentes.

As propostas dos planos de 
governo serão apresentadas 
durante a propaganda eleitoral, 
nas redes sociais e também du-
rante os debates.

Nos documentos encami-
nhados ao TRE-GO, a maioria 
dos candidatos fala em reorga-
nizar a gestão pública, dando 
mais eficiência aos serviços da 
Prefeitura.

Todos os planos de governo 
foram elaborados pensando 
em eixos de atuação do poder 
público. Sandro Mabel (UB) e 
Fred Rodrigues (PL) estrutura-
ram os documentos em três e 
seis eixos respectivamente com 
foco na melhoria da gestão, in-
vestimentos em mobilidade ur-
bana e saúde.

Adriana Accorsi (PT), re-
tornou ao antigo projeto do 
partido e trouxe o tema cidade 
sustentável, mas também cita 
inclusão e o cuidado com a 
vida do cidadão goianiense. O 

plano de governo da candidata 
do PT é o mais extenso quan-
do comparado com os demais 
candidatos e está estruturado 
em nove eixos de atuação.

Professor Pantaleão (UP) 
traz para esta campanha o 
combate às desigualdades e 
também a ampliação da luta 
da classe trabalhadora. A mo-
bilidade também é destaque 
no plano de governo do UP que 
propõe a reestatização das em-
presas que prestam o serviço 
de transporte coletivo na cida-
de e também a realização de 
um planejamento para implan-
tação da tarifa zero em Goiânia.

O candidato à reeleição, pre-
feito Rogério Cruz (SD), tem 
como prioridade no seu plano 
de governo a melhoria da qua-
lidade de vida em Goiânia com 
foco na mobilidade urbana, 
saúde e investimentos em tec-
nologia.

O candidato do PSD, Van-
derlan Cardoso, já afirmou di-
versas vezes que o seu plano de 
governo seria apenas atualiza-
do, porque as propostas apre-
sentadas nas últimas eleições 
municipais seriam mantidas. 
O documento foi elaborado em 
sete eixos estruturantes com o 
foco principal na diminuição 
da máquina pública e também 
na reorganização da gestão 
municipal.

O candidato do PSDB à Pre-
feitura de Goiânia, Matheus 
Ribeiro, não tinha plano de 
governo registrado no sistema 
de registro de candidaturas do 
TSE, até o fechamento desta re-
portagem. Segundo o candida-
to, o documento ainda precisa 
passar por uma revisão antes 
de ser disponibilizado. 

Adriana Accorsi
O Plano de Governo de 

Adriana Accorsi (PT) para Goi-
ânia se concentra em diversas 
áreas-chave e tem como obje-
tivo de criar uma cidade mo-
derna, sustentável e inclusiva, 

priorizando o cuidado com 
as pessoas e com a cidade. As 
principais propostas do plano 
incluem:

Governança: O plano visa 
aprimorar as estruturas de 
trabalho da prefeitura, imple-
mentar um planejamento es-
tratégico integrado, adotar no-
vas tecnologias para serviços 
governamentais digitais, pro-
mover a participação cidadã e 
integrar políticas públicas.

Fred Rodrigues
O plano de governo de Fred 

Rodrigues (PL), candidato a 
prefeito, e Leonardo Rizzo, 
candidato a vice-prefeito, para 
Goiânia aborda seis pilares: 
gestão pública eficiente, desen-
volvimento urbano e mobilida-
de, saúde de qualidade, edu-
cação tradicional, segurança 
pública reforçada e liberdade 
econômica com apoio ao em-
preendedorismo.

Governança: Implementar 
uma administração pública 
mais eficiente e transparente, 
com foco na redução de des-
perdícios e no investimento 
em áreas essenciais como saú-
de, educação e infraestrutura. 
Criar uma Secretaria de Parce-
ria Público-Privada (PPP) para 
atrair investimentos e aprimo-
rar a gestão de serviços públi-
cos. Digitalizar os processos 
administrativos para reduzir a 
burocracia e facilitar o acesso 
aos serviços municipais.

Sandro Mabel
O Plano de Governo de San-

dro Mabel (UB) para Goiânia 
está estruturado em três eixos 
principais: Cidade, Cidadão e 
Gestão. Cada eixo aborda dife-
rentes áreas de desenvolvimen-
to para a cidade.

Eixo Cidade: Este eixo foca 
em uma Goiânia mais funcio-
nal e acessível, com propostas 
nas áreas de: Cidade inteligen-
te, Cidade segura, Mobilidade 
urbana, Integração metropo-

litana, Ordenamento urbano, 
Meio ambiente, Turismo, Ciên-
cia, tecnologia e inovação

Eixo Cidadão: Priorizando 
as necessidades e bem-estar 
dos cidadãos, este eixo apre-
senta propostas para: rede de 
proteção à mulher, primeira 
infância, educação, saúde, em-
prego e renda, proteção social, 
habitação, lazer e esporte, cul-
tura

Professor Pantaleão
O programa de governo da 

Unidade Popular para a Prefei-
tura de Goiânia em 2024 con-
centra-se em abordar as desi-
gualdades sociais e construir 
uma sociedade socialista. As 
propostas abrangem diversas 
áreas, com foco na melhoria da 
vida da classe trabalhadora e 
dos grupos marginalizados. Os 
principais pontos do programa 
incluem:

Trabalho e Renda: Cria-
ção de empregos por meio de 
frentes de trabalho em infra-
estrutura, responsabilização 
das empresas pelo bem-estar 
dos trabalhadores, criação de 
um banco municipal, taxação 
de grandes fortunas e proprie-
dades, revisão dos direitos tra-
balhistas, programas de qua-
lificação profissional e apoio a 
pessoas em situação de rua.

Rogério Cruz
O plano de governo apre-

sentado por Rogério Cruz (SD) 
para Goiânia se estrutura em 
torno da melhoria da qualida-
de de vida para os goianienses, 
com foco em áreas como mobi-
lidade urbana, saúde, assistên-
cia social, educação, cultura e 
desenvolvimento econômico.

Implantação do Monotrilho: 
Proposta de criação de um mo-
notrilho suspenso na Avenida 
Anhanguera, com extensão 
entre 10 e 14 quilômetros, inte-
grando áreas com pouca oferta 
de transporte público. Um se-
gundo trecho está planejado 

para ligar o aeroporto à rodo-
viária. O objetivo é reduzir o 
congestionamento, com baixo 
impacto ambiental, tornando 
Goiânia pioneira no Centro-O-
este nesse tipo de transporte.

Vanderlan Cardoso
O candidato do PSD Van-

derlan Cardoso traz sete pon-
tos que considera essencial 
para uma eventual gestão em 
Goiânia. Entram nessas pro-
postas a reorganização da ad-
ministração, promovendo um 
enxugamento da máquina pú-
blica; melhoria na mobilidade 
urbana por meio de projetos 
de infraestrutura; melhoria na 
educação por meio de plane-
jamento e reorganização das 
vagas e qualificação e valori-
zação dos professores; aper-
feiçoamento das atribuição da 
guarda municipal; políticas so-
ciais de inclusão e amparo para 
crianças, jovens, idosos e mu-
lheres, além de pessoas em vul-
nerabilidade e preparação da 
cidade para o desenvolvimento 
e evolução tecnológica.

Matheus Ribeiro
O tucano Matheus Ribeiro 

trouxe, por exemplo, ideias li-
gadas à Saúde Comunitária, 
com o programa “Saúde per-
to de você”, e também planos 
para conjugar assistência so-
cial e Saúde a fim de auxiliar a 
população em situação de rua 
e reduzir os dados alarmantes 
sobre o tema. 

A todo momento, o candida-
to do PSDB afirma “representar 
renovação política para a Pre-
feitura de Goiânia”. Ele diz que 
não vai nomear pessoas para 
cargos por indicação política 
(“colocando político onde de-
veria haver técnicos”, comple-
menta) e reforça que “a política 
atrasada que governa Goiânia 
nos últimos 20 anos não con-
segue mais resolver problemas 
graves”. 

Pontapé inicial da 
campanha eleitoral de 
2024 aconteceu dia 16 
último. Com isso, os sete 
candidatos à prefeitura de 
Goiânia poderão expor 
suas propostas para a 
população e buscar os 
votos necessários para a 
eleição

Adriana Accorsi (PT), Fred Rodrigues (PL), Sandro Mabel (UB), Matheus Ribeiro (PSDB), Rogério Cruz (SD) e Vanderlan Cardoso (PSD)
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Sete candidatos em Goiânia
priorizam eficiência na gestão

Redação

O pontapé inicial da campa-
nha eleitoral de 2024 aconteceu 
dia 16 último. Com isso, os can-
didatos à prefeitura de Goiânia 
poderão expor suas propostas 
para a população e buscar os 
votos necessários para a elei-
ção. No total sete candidatos 
irão disputar a Prefeitura de 
Goiânia e com isso sete planos 
de governo para administração 
municipal dos próximos quatro 
anos foram elaborados pelos 
concorrentes.

As propostas dos planos de 
governo serão apresentadas 
durante a propaganda eleitoral, 
nas redes sociais e também du-
rante os debates.

Nos documentos encami-
nhados ao TRE-GO, a maioria 
dos candidatos fala em reorga-
nizar a gestão pública, dando 
mais eficiência aos serviços da 
Prefeitura.

Todos os planos de governo 
foram elaborados pensando 
em eixos de atuação do poder 
público. Sandro Mabel (UB) e 
Fred Rodrigues (PL) estrutura-
ram os documentos em três e 
seis eixos respectivamente com 
foco na melhoria da gestão, in-
vestimentos em mobilidade ur-
bana e saúde.

Adriana Accorsi (PT), re-
tornou ao antigo projeto do 
partido e trouxe o tema cidade 
sustentável, mas também cita 
inclusão e o cuidado com a 
vida do cidadão goianiense. O 

plano de governo da candidata 
do PT é o mais extenso quan-
do comparado com os demais 
candidatos e está estruturado 
em nove eixos de atuação.

Professor Pantaleão (UP) 
traz para esta campanha o 
combate às desigualdades e 
também a ampliação da luta 
da classe trabalhadora. A mo-
bilidade também é destaque 
no plano de governo do UP que 
propõe a reestatização das em-
presas que prestam o serviço 
de transporte coletivo na cida-
de e também a realização de 
um planejamento para implan-
tação da tarifa zero em Goiânia.

O candidato à reeleição, pre-
feito Rogério Cruz (SD), tem 
como prioridade no seu plano 
de governo a melhoria da qua-
lidade de vida em Goiânia com 
foco na mobilidade urbana, 
saúde e investimentos em tec-
nologia.

O candidato do PSD, Van-
derlan Cardoso, já afirmou di-
versas vezes que o seu plano de 
governo seria apenas atualiza-
do, porque as propostas apre-
sentadas nas últimas eleições 
municipais seriam mantidas. 
O documento foi elaborado em 
sete eixos estruturantes com o 
foco principal na diminuição 
da máquina pública e também 
na reorganização da gestão 
municipal.

O candidato do PSDB à Pre-
feitura de Goiânia, Matheus 
Ribeiro, não tinha plano de 
governo registrado no sistema 
de registro de candidaturas do 
TSE, até o fechamento desta re-
portagem. Segundo o candida-
to, o documento ainda precisa 
passar por uma revisão antes 
de ser disponibilizado. 

Adriana Accorsi
O Plano de Governo de 

Adriana Accorsi (PT) para Goi-
ânia se concentra em diversas 
áreas-chave e tem como obje-
tivo de criar uma cidade mo-
derna, sustentável e inclusiva, 

priorizando o cuidado com 
as pessoas e com a cidade. As 
principais propostas do plano 
incluem:

Governança: O plano visa 
aprimorar as estruturas de 
trabalho da prefeitura, imple-
mentar um planejamento es-
tratégico integrado, adotar no-
vas tecnologias para serviços 
governamentais digitais, pro-
mover a participação cidadã e 
integrar políticas públicas.

Fred Rodrigues
O plano de governo de Fred 

Rodrigues (PL), candidato a 
prefeito, e Leonardo Rizzo, 
candidato a vice-prefeito, para 
Goiânia aborda seis pilares: 
gestão pública eficiente, desen-
volvimento urbano e mobilida-
de, saúde de qualidade, edu-
cação tradicional, segurança 
pública reforçada e liberdade 
econômica com apoio ao em-
preendedorismo.

Governança: Implementar 
uma administração pública 
mais eficiente e transparente, 
com foco na redução de des-
perdícios e no investimento 
em áreas essenciais como saú-
de, educação e infraestrutura. 
Criar uma Secretaria de Parce-
ria Público-Privada (PPP) para 
atrair investimentos e aprimo-
rar a gestão de serviços públi-
cos. Digitalizar os processos 
administrativos para reduzir a 
burocracia e facilitar o acesso 
aos serviços municipais.

Sandro Mabel
O Plano de Governo de San-

dro Mabel (UB) para Goiânia 
está estruturado em três eixos 
principais: Cidade, Cidadão e 
Gestão. Cada eixo aborda dife-
rentes áreas de desenvolvimen-
to para a cidade.

Eixo Cidade: Este eixo foca 
em uma Goiânia mais funcio-
nal e acessível, com propostas 
nas áreas de: Cidade inteligen-
te, Cidade segura, Mobilidade 
urbana, Integração metropo-

litana, Ordenamento urbano, 
Meio ambiente, Turismo, Ciên-
cia, tecnologia e inovação

Eixo Cidadão: Priorizando 
as necessidades e bem-estar 
dos cidadãos, este eixo apre-
senta propostas para: rede de 
proteção à mulher, primeira 
infância, educação, saúde, em-
prego e renda, proteção social, 
habitação, lazer e esporte, cul-
tura

Professor Pantaleão
O programa de governo da 

Unidade Popular para a Prefei-
tura de Goiânia em 2024 con-
centra-se em abordar as desi-
gualdades sociais e construir 
uma sociedade socialista. As 
propostas abrangem diversas 
áreas, com foco na melhoria da 
vida da classe trabalhadora e 
dos grupos marginalizados. Os 
principais pontos do programa 
incluem:

Trabalho e Renda: Cria-
ção de empregos por meio de 
frentes de trabalho em infra-
estrutura, responsabilização 
das empresas pelo bem-estar 
dos trabalhadores, criação de 
um banco municipal, taxação 
de grandes fortunas e proprie-
dades, revisão dos direitos tra-
balhistas, programas de qua-
lificação profissional e apoio a 
pessoas em situação de rua.

Rogério Cruz
O plano de governo apre-

sentado por Rogério Cruz (SD) 
para Goiânia se estrutura em 
torno da melhoria da qualida-
de de vida para os goianienses, 
com foco em áreas como mobi-
lidade urbana, saúde, assistên-
cia social, educação, cultura e 
desenvolvimento econômico.

Implantação do Monotrilho: 
Proposta de criação de um mo-
notrilho suspenso na Avenida 
Anhanguera, com extensão 
entre 10 e 14 quilômetros, inte-
grando áreas com pouca oferta 
de transporte público. Um se-
gundo trecho está planejado 

para ligar o aeroporto à rodo-
viária. O objetivo é reduzir o 
congestionamento, com baixo 
impacto ambiental, tornando 
Goiânia pioneira no Centro-O-
este nesse tipo de transporte.

Vanderlan Cardoso
O candidato do PSD Van-

derlan Cardoso traz sete pon-
tos que considera essencial 
para uma eventual gestão em 
Goiânia. Entram nessas pro-
postas a reorganização da ad-
ministração, promovendo um 
enxugamento da máquina pú-
blica; melhoria na mobilidade 
urbana por meio de projetos 
de infraestrutura; melhoria na 
educação por meio de plane-
jamento e reorganização das 
vagas e qualificação e valori-
zação dos professores; aper-
feiçoamento das atribuição da 
guarda municipal; políticas so-
ciais de inclusão e amparo para 
crianças, jovens, idosos e mu-
lheres, além de pessoas em vul-
nerabilidade e preparação da 
cidade para o desenvolvimento 
e evolução tecnológica.

Matheus Ribeiro
O tucano Matheus Ribeiro 

trouxe, por exemplo, ideias li-
gadas à Saúde Comunitária, 
com o programa “Saúde per-
to de você”, e também planos 
para conjugar assistência so-
cial e Saúde a fim de auxiliar a 
população em situação de rua 
e reduzir os dados alarmantes 
sobre o tema. 

A todo momento, o candida-
to do PSDB afirma “representar 
renovação política para a Pre-
feitura de Goiânia”. Ele diz que 
não vai nomear pessoas para 
cargos por indicação política 
(“colocando político onde de-
veria haver técnicos”, comple-
menta) e reforça que “a política 
atrasada que governa Goiânia 
nos últimos 20 anos não con-
segue mais resolver problemas 
graves”. 

Pontapé inicial da 
campanha eleitoral de 
2024 aconteceu dia 16 
último. Com isso, os sete 
candidatos à prefeitura de 
Goiânia poderão expor 
suas propostas para a 
população e buscar os 
votos necessários para a 
eleição

Adriana Accorsi (PT), Fred Rodrigues (PL), Sandro Mabel (UB), Matheus Ribeiro (PSDB), Rogério Cruz (SD) e Vanderlan Cardoso (PSD)
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Caiado destaca ações que coibiram 
invasões de terras em Goiás

Redação

O governador Ronaldo Caia-
do e a coordenadora do Goiás 
Social, primeira-dama Graci-
nha Caiado, participaram nes-
te sábado (24/8), em Feira de 
Santana (BA), da celebração do 
primeiro aniversário da União 
Agro Bahia (Unagro). Duran-
te o evento, eles falaram sobre 
os avanços de Goiás em áreas 
prioritárias, sobretudo na se-
gurança pública, e ressaltaram 
a importância do agronegócio 
para o desenvolvimento do 
país. O pai de Gracinha, Décio 
Carvalho, falecido em 1982, foi 
homenageado pela direção da 
entidade.

Caiado definiu o evento 
como uma oportunidade de 
“rever aqueles que marcha-
ram” junto com ele na década 
de 1980, quando foi criada a 
União Democrática Ruralista 
(UDR), um “divisor de águas” 
para o setor. “Naquela época, 
dizer que era pecuarista era um 
palavrão. Hoje vivemos outro 

momento, o mundo está nos 
reconhecendo”, comentou o 
governador. “É o único setor no 
Brasil que consegue competir 
mundialmente. Antigamente, o 
povo conhecia nosso país pelo 
futebol e carnaval. Hoje, é pela 
agropecuária”, resumiu ele.

Nascida na cidade, em uma 
família de produtores rurais, 
Gracinha Caiado se mostrou 
emocionada por voltar à ci-
dade. Em seu discurso, ela 
ressaltou suas raízes locais e 
agradeceu pelas homenagens. 
Também defendeu o direito de 
propriedade e apoiou o traba-
lho da Unagro. “É um direito 
assegurado na Constituição. 
Em Goiás, o registro de invasão 
é zero, porque é crime e temos 
um governo que não tolera 
a criminalidade”, relatou ela, 
reforçando a importância do 
trabalho de inteligência da po-
lícia, além da presença osten-
siva no campo e efetividade no 
combate ao crime.

Gracinha ainda citou proje-
tos estaduais que unem o agro-
negócio ao social, área que, 
sob sua liderança, executa uma 
série de ações para combater 
a pobreza a partir da emanci-
pação das famílias. Segundo 
ela, além do mapeamento de 
assentamentos, há uma preo-
cupação em desenvolver ações 
que contemplem diretamente 
os produtores rurais, especial-
mente nas regiões mais caren-
tes do Estado. “Em Goiás, o 
agro também é social”, disse ao 
citar iniciativas como o Proje-
to de Fruticultura Irrigada do 

Vão do Paranã e o Programa de 
Aquisição de Alimentos Esta-
dual (PAA Goiás).

Protagonismo de Goiás
Presentes ao evento, lide-

ranças do segmento reconhe-
ceram o protagonismo goiano, 
bem como sua contribuição 
para o setor. “Acompanhamos 
o trabalho feito em Goiás, e 
vocês são propulsores do agro-
negócio”, definiu o presidente 
da Unagro, Luiz Bahia Neto, 
anfitrião do evento. Já o presi-
dente da Federação da Agri-
cultura e Pecuária do Estado 
da Bahia (Faeb), Humberto 

Miranda, disse que produtores 
brasileiros têm admiração pelo 
trabalho de Caiado e Gracinha. 
“Quem sabe a gente possa ter 
os benefícios do que se faz hoje 
em Goiás refletindo no Brasil, 
para ter um ambiente de ne-
gócios mais seguro, tranquilo e 
promissor”, sugeriu ele.

O presidente da Confedera-
ção da Agricultura e Pecuária 
do Brasil (CNA), João Martins 
da Silva, pediu união em prol 
de um avanço cada vez mais 
consolidado. Também colocou 
a entidade à disposição para 
defender os interesses dos pro-
dutores. “Que tenhamos a ini-

ciativa de nos juntar. Essa é a 
mensagem”, afirmou.

Homenagem
Durante o evento, a Unagro 

fez uma homenagem ao pai de 
Gracinha Caiado, o empresário 
e produtor rural Décio Carva-
lho. Considerado homem ha-
bilidoso, investiu na criação de 
gado e adquiriu fazendas na 
região de Bonfim da Feira, em 
Feira de Santana. É reconhe-
cido pela grande contribuição 
para o desenvolvimento da re-
gião, apoiando eventos popula-
res e também a educação, com 
construção de escolas.

Durante evento na Bahia, 
governador Ronaldo 
Caiado e primeira-dama 
Gracinha destacaram 
avanços de Goiás em áreas 
prioritárias, sobretudo 
na segurança pública, e 
ressaltaram a importância 
do agronegócio para o 
desenvolvimento do país

 

Governador Ronaldo Caiado e primeira-dama Gracinha participaram da celebração de um ano de criação da 
União Agro Bahia (Unagro), em Feira de Santana (BA)

2ª Caminhada do Bem reúne 1,5 mil em 
comemoração ao Dia do Voluntariado

Redação

Com a participação de cerca 
de 1,5 mil pessoas, a segunda 
edição da Caminhada do Bem 
celebrou de forma antecipa-
da, neste domingo (25/8), o 
Dia Nacional do Voluntariado. 
A iniciativa é promovida pela 
Organização das Voluntárias 
de Goiás (OVG) para lembrar 
a data, presente no calendário 
brasileiro em 28 de agosto. “Fo-
ram mais de mil litros de leite 
doados pelos participantes na 
edição passada e, tenho certe-
za, vamos conseguir arrecadar 
muito mais esse ano. Vamos 
levar os donativos a todas as 
entidades conveniadas com a 
OVG”, informou a coordena-
dora do Goiás Social, primeira-
-dama Gracinha Caiado.

Cada participante doou seis 
litros de leite no ato da inscri-
ção. Pelo segundo ano conse-
cutivo, a primeira-dama, que 
também é presidente de honra 
da OVG, esteve à frente da ca-
minhada, conversando com 
os voluntários e comemoran-
do os números positivos con-
quistados pela entidade desde 
2019. “Os programas da OVG 
cresceram 600% nestes cinco 
anos. Temos atendido todos os 
que mais precisam”, disse ela. 

“O voluntariado tem sido peça 
fundamental no trabalho social 
de Goiás. Como voluntária que 
sou, acredito que podemos de 
fato construir caminhos para 
um futuro melhor. Acredito que 
ninguém faz nada sozinho. É 
uma alegria enorme estar aqui 
celebrando”, concluiu.

Os participantes receberam 
um kit com squeeze, viseira, lo-
ção reidratante, protetor solar 
e uma camiseta exclusiva do 
evento, simbolizando sua con-
tribuição para uma causa no-
bre. Ao som de um trio elétrico, 
não faltou animação por parte 
da turma que chamou a aten-
ção durante o trajeto de cinco 
quilômetros, entre a sede da 
OVG, no Setor Bueno, e a Praça 
Cívica, destino final.

Sensibilidade
A voluntária Graça Couti-

nho caminhou ao lado da famí-
lia. “É importantíssimo a gente 
participar e ser mais sensível 
com os problemas da comuni-
dade, e a caminhada traz essa 
mensagem. A arrecadação de 
leite, junto com nossa motiva-
ção e exemplo, contribui muito 
para outras pessoas se sensi-
bilizarem e procurarem fazer 
parte”, relatou.

Diretora geral da OVG, 

Adryanna Caiado informou 
que este ano o número de par-
ticipantes triplicou em relação 
a 2023. “Esperamos que o ano 
que vem tenha mais gente ain-
da, com mais doações, e tam-
bém mais gente se cadastrando 
para ser voluntário”, declarou. 
A OVG é referência no trabalho 
humanitário em Goiás. Atual-
mente, tem parceria com 196 
instituições sociais para o en-
caminhamento de pessoas que 
querem participar de ações de 
voluntariado.

Voluntariado

Desde 2019, a OVG já ca-
pacitou 15 mil pessoas, de 162 
municípios goianos, para o 
trabalho voluntário. A Organi-
zação ainda realizou 272 ações 
de promoção do voluntariado 
e encaminhou essas pessoas 
para entidades sociais parcei-
ras de todo o estado.

A conclusão da Caminha-
da foi marcada por atividades 
de bem estar na Praça Cívica 
e uma  homenagem a quatro 
voluntários que representaram 
todos os demais cadastrados na 
entidade: Ione Alves, que parti-
cipa da distribuição de marmi-
tas a pessoas em situação de 
vulnerabilidade, por meio do 

programa Asas Solidárias; Dio-
go da Silva, advogado que pres-
ta assessoria jurídica no projeto 
Consultoria do Bem; Francine 
do Couto, que faz atendimen-

to odontológico em entidades 
como o Centro de Idosos; e 
Marcelo Nunes, artista que de-
senvolve pinturas infantis em 
eventos sociais.

Participantes percorreram cinco quilômetros pelas ruas da capital e 
fizeram doações de leite, que serão entregues a entidades sociais
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Caiado destaca ações que coibiram 
invasões de terras em Goiás

Redação
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mundialmente. Antigamente, o 
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futebol e carnaval. Hoje, é pela 
agropecuária”, resumiu ele.

Nascida na cidade, em uma 
família de produtores rurais, 
Gracinha Caiado se mostrou 
emocionada por voltar à ci-
dade. Em seu discurso, ela 
ressaltou suas raízes locais e 
agradeceu pelas homenagens. 
Também defendeu o direito de 
propriedade e apoiou o traba-
lho da Unagro. “É um direito 
assegurado na Constituição. 
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é zero, porque é crime e temos 
um governo que não tolera 
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reforçando a importância do 
trabalho de inteligência da po-
lícia, além da presença osten-
siva no campo e efetividade no 
combate ao crime.

Gracinha ainda citou proje-
tos estaduais que unem o agro-
negócio ao social, área que, 
sob sua liderança, executa uma 
série de ações para combater 
a pobreza a partir da emanci-
pação das famílias. Segundo 
ela, além do mapeamento de 
assentamentos, há uma preo-
cupação em desenvolver ações 
que contemplem diretamente 
os produtores rurais, especial-
mente nas regiões mais caren-
tes do Estado. “Em Goiás, o 
agro também é social”, disse ao 
citar iniciativas como o Proje-
to de Fruticultura Irrigada do 

Vão do Paranã e o Programa de 
Aquisição de Alimentos Esta-
dual (PAA Goiás).

Protagonismo de Goiás
Presentes ao evento, lide-

ranças do segmento reconhe-
ceram o protagonismo goiano, 
bem como sua contribuição 
para o setor. “Acompanhamos 
o trabalho feito em Goiás, e 
vocês são propulsores do agro-
negócio”, definiu o presidente 
da Unagro, Luiz Bahia Neto, 
anfitrião do evento. Já o presi-
dente da Federação da Agri-
cultura e Pecuária do Estado 
da Bahia (Faeb), Humberto 

Miranda, disse que produtores 
brasileiros têm admiração pelo 
trabalho de Caiado e Gracinha. 
“Quem sabe a gente possa ter 
os benefícios do que se faz hoje 
em Goiás refletindo no Brasil, 
para ter um ambiente de ne-
gócios mais seguro, tranquilo e 
promissor”, sugeriu ele.
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do Brasil (CNA), João Martins 
da Silva, pediu união em prol 
de um avanço cada vez mais 
consolidado. Também colocou 
a entidade à disposição para 
defender os interesses dos pro-
dutores. “Que tenhamos a ini-

ciativa de nos juntar. Essa é a 
mensagem”, afirmou.

Homenagem
Durante o evento, a Unagro 

fez uma homenagem ao pai de 
Gracinha Caiado, o empresário 
e produtor rural Décio Carva-
lho. Considerado homem ha-
bilidoso, investiu na criação de 
gado e adquiriu fazendas na 
região de Bonfim da Feira, em 
Feira de Santana. É reconhe-
cido pela grande contribuição 
para o desenvolvimento da re-
gião, apoiando eventos popula-
res e também a educação, com 
construção de escolas.

Durante evento na Bahia, 
governador Ronaldo 
Caiado e primeira-dama 
Gracinha destacaram 
avanços de Goiás em áreas 
prioritárias, sobretudo 
na segurança pública, e 
ressaltaram a importância 
do agronegócio para o 
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A iniciativa é promovida pela 
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OVG”, informou a coordena-
dora do Goiás Social, primeira-
-dama Gracinha Caiado.

Cada participante doou seis 
litros de leite no ato da inscri-
ção. Pelo segundo ano conse-
cutivo, a primeira-dama, que 
também é presidente de honra 
da OVG, esteve à frente da ca-
minhada, conversando com 
os voluntários e comemoran-
do os números positivos con-
quistados pela entidade desde 
2019. “Os programas da OVG 
cresceram 600% nestes cinco 
anos. Temos atendido todos os 
que mais precisam”, disse ela. 

“O voluntariado tem sido peça 
fundamental no trabalho social 
de Goiás. Como voluntária que 
sou, acredito que podemos de 
fato construir caminhos para 
um futuro melhor. Acredito que 
ninguém faz nada sozinho. É 
uma alegria enorme estar aqui 
celebrando”, concluiu.

Os participantes receberam 
um kit com squeeze, viseira, lo-
ção reidratante, protetor solar 
e uma camiseta exclusiva do 
evento, simbolizando sua con-
tribuição para uma causa no-
bre. Ao som de um trio elétrico, 
não faltou animação por parte 
da turma que chamou a aten-
ção durante o trajeto de cinco 
quilômetros, entre a sede da 
OVG, no Setor Bueno, e a Praça 
Cívica, destino final.

Sensibilidade
A voluntária Graça Couti-

nho caminhou ao lado da famí-
lia. “É importantíssimo a gente 
participar e ser mais sensível 
com os problemas da comuni-
dade, e a caminhada traz essa 
mensagem. A arrecadação de 
leite, junto com nossa motiva-
ção e exemplo, contribui muito 
para outras pessoas se sensi-
bilizarem e procurarem fazer 
parte”, relatou.

Diretora geral da OVG, 

Adryanna Caiado informou 
que este ano o número de par-
ticipantes triplicou em relação 
a 2023. “Esperamos que o ano 
que vem tenha mais gente ain-
da, com mais doações, e tam-
bém mais gente se cadastrando 
para ser voluntário”, declarou. 
A OVG é referência no trabalho 
humanitário em Goiás. Atual-
mente, tem parceria com 196 
instituições sociais para o en-
caminhamento de pessoas que 
querem participar de ações de 
voluntariado.

Voluntariado

Desde 2019, a OVG já ca-
pacitou 15 mil pessoas, de 162 
municípios goianos, para o 
trabalho voluntário. A Organi-
zação ainda realizou 272 ações 
de promoção do voluntariado 
e encaminhou essas pessoas 
para entidades sociais parcei-
ras de todo o estado.

A conclusão da Caminha-
da foi marcada por atividades 
de bem estar na Praça Cívica 
e uma  homenagem a quatro 
voluntários que representaram 
todos os demais cadastrados na 
entidade: Ione Alves, que parti-
cipa da distribuição de marmi-
tas a pessoas em situação de 
vulnerabilidade, por meio do 

programa Asas Solidárias; Dio-
go da Silva, advogado que pres-
ta assessoria jurídica no projeto 
Consultoria do Bem; Francine 
do Couto, que faz atendimen-

to odontológico em entidades 
como o Centro de Idosos; e 
Marcelo Nunes, artista que de-
senvolve pinturas infantis em 
eventos sociais.

Participantes percorreram cinco quilômetros pelas ruas da capital e 
fizeram doações de leite, que serão entregues a entidades sociais
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Iniciada a campanha de rua, dia 16 último e os debates 
organizados pelas emissoras de televisão, a sucessão à pre-
feitura de Goiânia vai ganhar novos lances a partir de 30 
deste mês, com a inauguração da propaganda eleitoral de 
rádio e televisão. Nesta etapa, Adriana Accorsi (PT), Vander-
lan Cardoso (PSD), Sandro Mabel (UB) e demais candidatos 
irão apresentar aos eleitores as suas propostas e diferenças 
entre si, o que contribui para os indecisos tenha definição de 
votos. Nos debates das emissoras de televisão Sucesso/Band 
e Brasil Central, os prefeitáveis já saíram da “toca”, ou seja, 
apontaram as divergências, com críticas aos adversários. 
No enfrentamento direto, os candidatos priorizam indicar 
as contradições dos concorrentes, colocando em segundo 
plano a apresentação de propostas. No campo ideológico, 
dois candidatos – Adriana Accorsi (PT) e Professor Pantaleão 
(UP) pertencem à esquerda: Matheus Ribeiro (PSDB) e Ro-
gério Cruz (SD) ao centro; Vanderlan Cardoso (PSD), Sandro 
Mabel (UB) e Fred Rodrigues (PL) à direita. Na campanha, 
haverá momentos de combates entre o lulismo e o bolsona-
rismo, reproduzindo o cenário nacional. Pelas pesquisas, o 
próximo prefeito de Goiânia somente será definido no se-
gundo turno, provavelmente entre candidatos da esquerda 
e da direita.

Estrada afora em Goiás
O governador Ronaldo Caiado e o vice Daniel Vilela per-

correm os municípios goianos em apoio aos candidatos do 
União Brasil, MDB e de partidos aliados às prefeituras. A ex-
pectativa do Palácio das Esmeraldas é a de que a base aliada 
deverá conquistar dois terços dos prefeitos em 6 de outubro, 
cujo resultado fortalece as pretensões governistas para o 
pleito de 2026.

Campanha na TV vai 
dar ritmo e tom sobre
sucessão em Goiânia

Empenho
Ronaldo Caiado tem participa-
do de eventos de campanha em 
favor de Sandro Mabel (Goiâ-
nia), Leandro Vilela (Apareci-
da) e Eerizânia Freitas (Anápo-
lis).

Segundo turno
Em Anápolis, Jair Bolsonaro 
e Ronaldo Caiado só estarão 
no segundo turno, caso haja a 
disputa entre Antônio Gomide 
(PT) e Márcio Correa (PL).

Tradição
Anápolis, terceiro maior co-
légio eleitoral do estado, tem 
tradição de definir se há ou não 
segundo turno na última sema-
na de campanha, após os deba-
tes de rádio e televisão.

Não apareceu
No debate organizado pela TV 
Sucesso/Band com os candi-
datos à prefeitura de Aparecida 
de Goiânia, o deputado fede-
ral Professor Alcides (PL) não 
apareceu. Estiveram Leandro 
Vilela (MDB) e Willian Panda 
(PSB).

Maguitistas
Tanner de Melo e Ozair José, 
que foram vice-prefeitos de 
Maguito Vilela, em Aparecida 
de Goiânia, anunciam apoio 
não a Leandro Vilela e sim ao 
Professor Alcides.

Clima tenso
Em Rio Verde, quarto maior 
colégio eleitoral do estado, a 
campanha eleitoral está acir-
rada, envolvendo Wellington 
Carrijo (MDB), Lissauer Vieira 
(PL) e Osvaldo Fonseca (Repu-
blicanos).

Nova derrota?
A deputada federal Lêda Bor-
ges (PSDB) poderá sofrer nova 
derrota em Valparaiso de Goi-
ás, já que o candidato que 
apoia não decolou nas pesqui-
sas eleitorais.

Andanças
Ex-deputado federal Vilmar 
Rocha percorre os municípios 
goianos em apoio aos candida-
tos a prefeito do PSD e de par-
tidos aliados. Ele já exerceu a 
presidência do PSD em Goiás.

Sem definição
O TRE-GO não decidiu o futu-
ro do partido Progressistas: vai 
ficar na coligação de Vander-
lan Cardoso (PSD) com o vice 
Paulo Daher ou vai migrar para 
Sandro Mabel (UB).

Mulheres
Em Goiânia e Anápolis, ape-
nas duas mulheres disputam 
a prefeitura: Adriana Accorsi 
(PT) e Eerizânia Freitas (UB). 
Em Aparecida de Goiânia, ne-
nhuma.

Tiroteio
O goiano Pablo Marçal (PRTB), 
com uma campanha agressiva, 
é a novidade na disputa pela 
prefeitura de São Paulo, onde 
está empatado com Ricardo 
Nunes (MDB) e Guilherme 
Boulos (PSOL).

Ao liderar a caminhada dos candidatos Velomar Rios e 
Nelson Fayad em Catalão, sábado (23), o prefeito Adib Elias 
(foto) mostrou força eleitoral, confirmando o que se vê re-
tratado pelas pesquisas: o MDB, União Brasil e partidos 
aliados são favoritos para vencer as eleições de outubro. 
Adib Elias exerce o quatro mandato como prefeito de Cata-
lão, com alto índice de aprovação popular.

Adib Elias mostra força

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com

Em Indiara, Ivair Franco
lidera, com folga – 49,5%,
a disputa pela prefeitura

Redação

Em pesquisa estimulada re-
alizada pelo Instituto Serpes, 
Ivair Franco, candidato pelo 
partido União Brasil (UB), apa-
rece na liderança das intenções 
de voto, com 49,5% para a dis-
puta à prefeitura de Indiara nas 
eleições deste ano. Em segundo 
lugar está Dr. Conin, do Partido 
Liberal (PL), que registra 31,6% 
das intenções de voto dos elei-
tores consultados. Marquinhos 
da Credfácil, do Partido Reno-
vação Democrática (PRD), com 
apenas 1,0%, ocupa a terceira 
posição na pesquisa. O levan-
tamento também revela que 
4,7% dos eleitores entrevista-
dos pretendem anular o voto e 
que 13,2% ainda se encontram 
indecisos sobre em quem votar.

Os bairros pesquisados pelo 
Serpes em Indiara foram: Cen-
tro, Vale do Sol, Alto da Prima-
vera, Bela Vista, Residencial 
Fortaleza, São Simão, Nova In-
diara, Petrolino Vinhal, Alto da 
Primavera II, São Simão II, Vila 
Camargo, Novo Tempo, Mar-

tins, Cidade Indiara, Residen-
cial JB, Carlândia.

Considerando uma margem 
de erro de 5,6 pontos percentu-
ais para mais ou para menos, 
o levantamento realizado pela 
Serpes sugere que Ivair Franco, 
que ainda não ocupou nenhum 
cargo público, possui chances 
concretas de vencer a eleição 
para prefeito de Indiara.

A pesquisa mostra que 49|% 
dos entrevistados pertencem 
ao sexo masculino e 51% ao 
sexo feminino. Por faixa etária: 
16 a 34 anos – 34%; 35 a 59 anos 
– 47%; 60 anos ou mais – 19%. 
Foram feitas 301 entrevistas en-
tre os dias 17 e 18 de agosto de 
2024.

A pesquisa, encomendada 
por Hidelbrando José Marques 
Júnior, foi realizada com base 
em entrevistas com 301 elei-
tores e apresenta um intervalo 
de confiança de 95%. Os resul-
tados foram devidamente re-
gistrados no Tribunal Regional 
Eleitoral (TRE) sob o número 
GO-07711/2024.

PESQUISA SERPES
INTENÇÃO DE VOTOS PARA PREFEITO EM INDIARA-GO

TOTAL

Entrevistados

Fonte: 
SERPES, Intenção de Voto para 
Prefeito de Indiara;
Período: Entre os dias 17 e 18 de 
agosto de 2024;
Goiânia, 19 de agosto de 2024.

CONTRATADA: SERPES PESQUISAS DE OPINIÃO 
E MAERCADO LTDA - EPP / SEPES - CNPJ: 02678167000131
Data da coleta: 17/08/2024 - Registro no CONRE: 6221
Entrevistados: 301 Eleitores - Resposta Estimulada
Margem de erro: 5,6% - Nível de confiança: 95%
Data do registro: 19/08/2024 - Pesquisa Eleitoral: GO-07711/2024
Indiara-GOIndiara-GO

100%

301

ESTIMULADA
Ivair Franco: favorito na disputa pela prefeitura de Indiara

MP Eleitoral pede impugnação 
da candidatura de Divino 
Lemes em Senador Canedo
Redação

O Ministério Público Elei-
toral apresentou uma ação de 
impugnação contra a candida-
tura de Divino Lemes (PSDB), 
concorrente ao cargo de pre-
feito de Senador Canedo. Na 
ação, a Promotoria Eleitoral da 
40ª Zona Eleitoral da Comar-
ca de Senador Canedo pede o 
indeferimento do registro de 
candidatura de Lemes em de-
corrência de uma condenação 
do tucano por improbidade ad-
ministrativa, “estando alcança-
do pelas disposições da Lei da 
Ficha Limpa”. Conforme o MP, 
o fato o tornaria inelegível.

Conforme destacado na 
ação, em sentença publicada 
no dia 15 de junho de 2015, o 
Juízo da 2ª Vara Cível, Fazen-
das Públicas, Registros Públi-
cos e Ambiental da Comarca 
de Senador Canedo condenou 

Divino Lemes por improbida-
de administrativa em razão de 
irregularidades em doação de 
área pública.

Ainda segundo narrado pelo 
Ministério Público, Lemes pro-
tocolou recursos e chegou a 
lançar candidatura ao cargo de 
Deputado Estadual em Goiás 
nas eleições gerais de 2022, “re-
querendo ao STJ a suspensão 
dos efeitos do acórdão proferi-
do pelo TJGO nos autos.”

No entanto, a instituição 
afirma que a decisão que auto-
rizou Divino Lemes a concorrer 
foi “estritamente relacionada 
ao pedido de tutela provisória 
apresentada” para concorrer 
ao cargo de deputado estadual 
naquele ano, e “não deve ser 
interpretado com vigência ad 
aeternum”. O que significa que 
a autorização não valeria para o 
pleito deste ano.
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SINDICATO DAS EMPRESAS DE TRANSPORTE DE  
PASSAGEIROS DE ANÁPOLIS 

EDITAL 
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA  

Pelo presente edital, ficam convocadas todas as associadas 
deste Sindicato, a participarem da Assembléia Geral 
Extraordinária, a ser realizada na sede do Sindicato das  
Empresas de Transporte de Passageiros de Anápolis, na Av. 
JK, nº 30 – St. Industrial Aeroporto, Anápolis/GO, no dia 
06 de setembro de 2024, às 08:30 horas. Assunto: Deliberar 
sobre a eleição da Diretoria, Conselho Fiscal, Delegados  
Representantes junto à Federação e respectivos Suplentes. 

 Goiânia, 22 de agosto de 2024. 
Lázaro Moreira Braga 

Presidente

Congresso promulga perdão a 
partidos e reduz verba para negros

Folhapress

O Congresso Nacional pro-
mulgou, quinta-feira (22), uma 
emenda constitucional que 
perdoa as dívidas tributárias 
de mais de cinco anos dos par-
tidos, com possibilidade de re-
financiamento de outras mul-
tas e uma redução no repasse 
de recursos do fundo eleitoral 
para candidatos negros.

Sessão solene esvaziada. A 
cerimônia foi conduzida pelo 
vice-presidente da Câmara e 
presidente do Republicanos, 
deputado Marcos Pereira (SP). 
Nem o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
nem o da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), estiveram presentes.

Proposta foi aprovada na 
Câmara e no Senado por pres-
são dos partidos políticos. O 
argumento das siglas para de-
fender o perdão da dívida é que 
o valor das multas será descon-
tado dos repasses futuros ao 
Fundo Partidário. O valor pode 
ser abatido em parcela única 
ou diluído. 

Os R$ 4,9 bilhões para fi-

nanciamento de campanha em 
2024 serão distribuídos entre 
29 partidos, conforme estabe-
lecido pela lei eleitoral. O PL 
é o partido que vai receber a 
maior fatia, com 18% do fundo, 
seguido do PT (13%) e do União 
Brasil (11%).

A ONG Transparência Par-
tidária estima que o montante 
total das multas pode chegar a 

R$ 23 bilhões. Não há, no en-
tanto, um número oficial sobre 
o valor.

Mudanças nas cotas para 
negros serão válidas já na elei-
ção de 2024. O texto fixa em 
30% o repasse mínimo da ver-
ba dos fundos eleitorais e de 
campanha para candidaturas 
negras a partir das eleições de 
2024, o que é visto por especia-
listas como uma redução.

Percentual vai na contra-
mão da Justiça Eleitoral. Uma 
resolução do TSE diz que a 
distribuição dos valores e do 
tempo de propaganda eleitoral 
gratuita deve ser proporcional 
ao total de candidaturas negras 
na sigla, sem um percentual 
mínimo. Pela recomendação 
do TSE, as siglas deveriam des-
tinar o mesmo percentual do 
dinheiro do Fundo Partidário e 
do Fundo Eleitoral para candi-
datos negros.

Representatividade
Pretos e pardos representam 

52,7% dos candidatos inscritos 
nas eleições de 2024. Mas ape-
nas 37,1% entre aqueles que 
vão disputar vagas de prefeito. 
Em 2020, os números eram si-
miliares. A participação de pre-
tos e pardos representou 50% 
de todas as candidaturas. En-
tretanto, nas disputas por pre-
feituras, o percentual de negros 
caía para 35%.

Perdoa todas as sanções tri-
butárias de partidos com pra-
zo de inadimplência superior 
a cinco anos, incluindo mul-
tas por não cumprir cota de 
negros e mulheres. Apesar de 
não mencionar, a brecha pode 
perdoar as siglas que não fize-
ram os repasses mínimos para 
candidaturas de mulheres e 

negros nas eleições de 2022. O 
Congresso já tinha promulga-
do uma emenda que anistia as 
siglas que cometeram esse tipo 
de irregularidade nas eleições 
passadas.

Perdoa dívidas
Renegocia as dívidas para 

partidos. A proposta cria um 
Refis (Programa de Recupera-
ção Fiscal) para que os partidos 
regularizem suas dívidas com 
isenção dos juros e multas acu-
mulados, em dois anos para os 
débitos previdenciários.

Perdoa repasses insuficien-
tes a candidaturas negras em 
eleições anteriores, mas esta-
belece que esses recursos se-
jam reaplicados nas próximas 
quatro eleições. Na prática, 
a ONG Transparência Brasil 
considera que é uma anistia 
às siglas que não cumpriram 
as recomendações já previstas 
pela Justiça Eleitoral. Deputa-
dos negros que discursaram 
hoje na tribuna, porém, viram 
o repasse obrigatório como um 
acordo “adequado” dentro das 
possibilidades durante a vota-
ção.

Flexibiliza prestação de con-
tas. Os partidos ficam dispen-
sados de apresentar recibos de 
doações a candidatos recebi-
das por Pix.

Proposta foi aprovada 
na Câmara e no Senado 
por pressão dos partidos 
políticos

Dirigentes de partidos pressionaram congressistas para aumentar 
receitas financeiras

Eleições municipais têm 967 nomes 
registrados como transgêneros

Folhapress

Ao menos 967 candidatos 
das eleições municipais de 
2024 informaram ser transgê-
nero, ou seja, não se identifi-
cam com o gênero designado 
no nascimento. O número re-
presenta 0,2% do total das can-
didaturas aos cargos de prefei-
to, vice-prefeito e vereador.

Esta é a primeira vez que a 
informação consta como obri-
gatória na ficha de registro de 
candidatura, que este ano tam-
bém tem como novidade o pre-
enchimento opcional da orien-

tação sexual.
Na disputa pelas prefeitu-

ras, há nove postulantes que se 
identificam como transgênero. 
A única que disputará vaga em 
uma capital é Duda Salabert 
(PDT), candidata por Belo Ho-
rizonte (MG).

A maioria (79,8%) dos can-
didatos se declarou cisgênero 
—ou seja, identifica-se com o 
gênero designado ao nascer. 
Outros 20% preferiram não di-
vulgar a identidade declarada.

Já em relação à orientação 
sexual, só 32% dos candidatos 
(143,6 mil do total de 454,6 mil) 

decidiram preencher a infor-
mação. Entre os que responde-
ram, 141.154 disseram ser he-
terossexuais (98%), 1.035 gays 
(0,72%), 639 lésbicas (0,44%), 
452 bissexuais (0,31%), 192 as-
sexuais (0,13%) e 72 panssexu-
ais (0,05%).

Há também 341 candida-
tos que pediram que o nome 
social conste na urna eletrôni-
ca. Nome social é aquele com 
o qual pessoas transsexuais e 
travestis se identificam e são 
socialmente reconhecidas, e 
pode ser utilizado no título de 
eleitor desde 2018.

Representatividade
A inclusão das informa-

ções de identidade de gênero 
e orientação sexual é uma de-
manda antiga de representan-
tes da comunidade LGBTQIA+. 
Segundo ativistas, a falta de 
dados oficiais dificulta a cria-
ção de regras que incentivem a 
representatividade política nos 
espaços de poder, como distri-
buição de recursos.

Até esta eleição, informa-
ções sobre postulantes LGB-
TQIA+ só eram coletadas por 
organizações da sociedade ci-
vil. Segundo o TSE, os eleitores 

já podiam informar sua iden-
tidade de gênero no cadastro 
na Justiça Eleitoral desde 2022, 
mas os números gerais sobre 
esse preenchimento também 
só foram tornados públicos 
nestas eleições.

Os principais levantamen-
tos sobre a população brasilei-
ra também não contemplam 
o tema. O Censo realizado em 
2022 pelo IBGE (Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatís-
tica) deixou de fora perguntas 
sobre sexualidade e identidade 
de gênero.

Lula estreia na campanha de Boulos 
em SP, com críticas a Nunes e Marçal

Folhapress

O primeiro comício do de-
putado federal Guilherme Bou-
los (PSOL), candidato à Prefei-
tura de São Paulo, ao lado do 
presidente Lula (PT), seu prin-
cipal cabo eleitoral, teve como 
foco críticas ao prefeito Ricardo 
Nunes (MDB) e ao influencia-
dor Pablo Marçal (PRTB) e a 
defesa da periferia como prio-
ridade numa eventual gestão 
do psolista. Boulos, Nunes e 
Marçal estão tecnicamente em-
patados na liderança das inten-

ções de voto, segundo a última 
pesquisa Datafolha.

Também foram exploradas 
as experiências anteriores do 
PT à frente da prefeitura, es-
pecialmente com a ex-prefeita 
Marta Suplicy (PT), que chegou 
à vice na chapa de Boulos com 
costura de Lula.

O evento ocorreu em uma 
praça do Campo Limpo, bairro 
da zona sul da cidade, onde o 
psolista mora. “Não pode olhar 
a raposa e achar que vai tomar 
conta do nosso galinheiro”, dis-
se o presidente. “Estou vendo 

a campanha agora e algumas 
pessoas dizendo ‘vote em mim 
que eu não sou da política’. Eu 
quero votar no Boulos porque 
ele é da política, ele tem par-
tido. Quem tem partido tem 
compromisso.”

Lula afirmou que está em 
jogo hoje no país a sobrevivên-
cia da democracia.

O petista disse que tem 
“muito orgulho” de, pela pri-
meira vez, pedir voto em São 
Paulo para um candidato que 
não é do PT, e que isso só é 
possível quando se pensa no 

interesse da maioria. “Estamos 
juntando a energia de um jo-
vem de 42 anos com a experi-
ência da mais bem-sucedida 
administração da cidade de 
SP, da Marta Suplicy”, 
afirmou, em referência 
ao lema da campanha, 
“coragem e experiência”.

Boulos afirmou que 
não vai deixar “um 
prefeito incompetente 
como Ricardo Nunes” 
continuar na prefeitu-
ra, nem “um bandido 
como Pablo Marçal” 

chegar ao cargo. “Eles podem 
vir com a mentira deles, com a 
baixaria deles, o dinheiro sujo 
deles, que ninguém vai segurar 
o desejo de mudança na cidade 
de São Paulo.”
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ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA  

Pelo presente edital, ficam convocadas todas as associadas 
deste Sindicato, a participarem da Assembléia Geral 
Extraordinária, a ser realizada na sede do Sindicato das  
Empresas de Transporte de Passageiros de Anápolis, na Av. 
JK, nº 30 – St. Industrial Aeroporto, Anápolis/GO, no dia 
06 de setembro de 2024, às 08:30 horas. Assunto: Deliberar 
sobre a eleição da Diretoria, Conselho Fiscal, Delegados  
Representantes junto à Federação e respectivos Suplentes. 

 Goiânia, 22 de agosto de 2024. 
Lázaro Moreira Braga 

Presidente

Congresso promulga perdão a 
partidos e reduz verba para negros

Folhapress

O Congresso Nacional pro-
mulgou, quinta-feira (22), uma 
emenda constitucional que 
perdoa as dívidas tributárias 
de mais de cinco anos dos par-
tidos, com possibilidade de re-
financiamento de outras mul-
tas e uma redução no repasse 
de recursos do fundo eleitoral 
para candidatos negros.

Sessão solene esvaziada. A 
cerimônia foi conduzida pelo 
vice-presidente da Câmara e 
presidente do Republicanos, 
deputado Marcos Pereira (SP). 
Nem o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
nem o da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), estiveram presentes.

Proposta foi aprovada na 
Câmara e no Senado por pres-
são dos partidos políticos. O 
argumento das siglas para de-
fender o perdão da dívida é que 
o valor das multas será descon-
tado dos repasses futuros ao 
Fundo Partidário. O valor pode 
ser abatido em parcela única 
ou diluído. 

Os R$ 4,9 bilhões para fi-

nanciamento de campanha em 
2024 serão distribuídos entre 
29 partidos, conforme estabe-
lecido pela lei eleitoral. O PL 
é o partido que vai receber a 
maior fatia, com 18% do fundo, 
seguido do PT (13%) e do União 
Brasil (11%).

A ONG Transparência Par-
tidária estima que o montante 
total das multas pode chegar a 

R$ 23 bilhões. Não há, no en-
tanto, um número oficial sobre 
o valor.

Mudanças nas cotas para 
negros serão válidas já na elei-
ção de 2024. O texto fixa em 
30% o repasse mínimo da ver-
ba dos fundos eleitorais e de 
campanha para candidaturas 
negras a partir das eleições de 
2024, o que é visto por especia-
listas como uma redução.

Percentual vai na contra-
mão da Justiça Eleitoral. Uma 
resolução do TSE diz que a 
distribuição dos valores e do 
tempo de propaganda eleitoral 
gratuita deve ser proporcional 
ao total de candidaturas negras 
na sigla, sem um percentual 
mínimo. Pela recomendação 
do TSE, as siglas deveriam des-
tinar o mesmo percentual do 
dinheiro do Fundo Partidário e 
do Fundo Eleitoral para candi-
datos negros.

Representatividade
Pretos e pardos representam 

52,7% dos candidatos inscritos 
nas eleições de 2024. Mas ape-
nas 37,1% entre aqueles que 
vão disputar vagas de prefeito. 
Em 2020, os números eram si-
miliares. A participação de pre-
tos e pardos representou 50% 
de todas as candidaturas. En-
tretanto, nas disputas por pre-
feituras, o percentual de negros 
caía para 35%.

Perdoa todas as sanções tri-
butárias de partidos com pra-
zo de inadimplência superior 
a cinco anos, incluindo mul-
tas por não cumprir cota de 
negros e mulheres. Apesar de 
não mencionar, a brecha pode 
perdoar as siglas que não fize-
ram os repasses mínimos para 
candidaturas de mulheres e 

negros nas eleições de 2022. O 
Congresso já tinha promulga-
do uma emenda que anistia as 
siglas que cometeram esse tipo 
de irregularidade nas eleições 
passadas.

Perdoa dívidas
Renegocia as dívidas para 

partidos. A proposta cria um 
Refis (Programa de Recupera-
ção Fiscal) para que os partidos 
regularizem suas dívidas com 
isenção dos juros e multas acu-
mulados, em dois anos para os 
débitos previdenciários.

Perdoa repasses insuficien-
tes a candidaturas negras em 
eleições anteriores, mas esta-
belece que esses recursos se-
jam reaplicados nas próximas 
quatro eleições. Na prática, 
a ONG Transparência Brasil 
considera que é uma anistia 
às siglas que não cumpriram 
as recomendações já previstas 
pela Justiça Eleitoral. Deputa-
dos negros que discursaram 
hoje na tribuna, porém, viram 
o repasse obrigatório como um 
acordo “adequado” dentro das 
possibilidades durante a vota-
ção.

Flexibiliza prestação de con-
tas. Os partidos ficam dispen-
sados de apresentar recibos de 
doações a candidatos recebi-
das por Pix.

Proposta foi aprovada 
na Câmara e no Senado 
por pressão dos partidos 
políticos

Dirigentes de partidos pressionaram congressistas para aumentar 
receitas financeiras

Eleições municipais têm 967 nomes 
registrados como transgêneros

Folhapress

Ao menos 967 candidatos 
das eleições municipais de 
2024 informaram ser transgê-
nero, ou seja, não se identifi-
cam com o gênero designado 
no nascimento. O número re-
presenta 0,2% do total das can-
didaturas aos cargos de prefei-
to, vice-prefeito e vereador.

Esta é a primeira vez que a 
informação consta como obri-
gatória na ficha de registro de 
candidatura, que este ano tam-
bém tem como novidade o pre-
enchimento opcional da orien-

tação sexual.
Na disputa pelas prefeitu-

ras, há nove postulantes que se 
identificam como transgênero. 
A única que disputará vaga em 
uma capital é Duda Salabert 
(PDT), candidata por Belo Ho-
rizonte (MG).

A maioria (79,8%) dos can-
didatos se declarou cisgênero 
—ou seja, identifica-se com o 
gênero designado ao nascer. 
Outros 20% preferiram não di-
vulgar a identidade declarada.

Já em relação à orientação 
sexual, só 32% dos candidatos 
(143,6 mil do total de 454,6 mil) 

decidiram preencher a infor-
mação. Entre os que responde-
ram, 141.154 disseram ser he-
terossexuais (98%), 1.035 gays 
(0,72%), 639 lésbicas (0,44%), 
452 bissexuais (0,31%), 192 as-
sexuais (0,13%) e 72 panssexu-
ais (0,05%).

Há também 341 candida-
tos que pediram que o nome 
social conste na urna eletrôni-
ca. Nome social é aquele com 
o qual pessoas transsexuais e 
travestis se identificam e são 
socialmente reconhecidas, e 
pode ser utilizado no título de 
eleitor desde 2018.

Representatividade
A inclusão das informa-

ções de identidade de gênero 
e orientação sexual é uma de-
manda antiga de representan-
tes da comunidade LGBTQIA+. 
Segundo ativistas, a falta de 
dados oficiais dificulta a cria-
ção de regras que incentivem a 
representatividade política nos 
espaços de poder, como distri-
buição de recursos.

Até esta eleição, informa-
ções sobre postulantes LGB-
TQIA+ só eram coletadas por 
organizações da sociedade ci-
vil. Segundo o TSE, os eleitores 

já podiam informar sua iden-
tidade de gênero no cadastro 
na Justiça Eleitoral desde 2022, 
mas os números gerais sobre 
esse preenchimento também 
só foram tornados públicos 
nestas eleições.

Os principais levantamen-
tos sobre a população brasilei-
ra também não contemplam 
o tema. O Censo realizado em 
2022 pelo IBGE (Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatís-
tica) deixou de fora perguntas 
sobre sexualidade e identidade 
de gênero.

Lula estreia na campanha de Boulos 
em SP, com críticas a Nunes e Marçal

Folhapress

O primeiro comício do de-
putado federal Guilherme Bou-
los (PSOL), candidato à Prefei-
tura de São Paulo, ao lado do 
presidente Lula (PT), seu prin-
cipal cabo eleitoral, teve como 
foco críticas ao prefeito Ricardo 
Nunes (MDB) e ao influencia-
dor Pablo Marçal (PRTB) e a 
defesa da periferia como prio-
ridade numa eventual gestão 
do psolista. Boulos, Nunes e 
Marçal estão tecnicamente em-
patados na liderança das inten-

ções de voto, segundo a última 
pesquisa Datafolha.

Também foram exploradas 
as experiências anteriores do 
PT à frente da prefeitura, es-
pecialmente com a ex-prefeita 
Marta Suplicy (PT), que chegou 
à vice na chapa de Boulos com 
costura de Lula.

O evento ocorreu em uma 
praça do Campo Limpo, bairro 
da zona sul da cidade, onde o 
psolista mora. “Não pode olhar 
a raposa e achar que vai tomar 
conta do nosso galinheiro”, dis-
se o presidente. “Estou vendo 

a campanha agora e algumas 
pessoas dizendo ‘vote em mim 
que eu não sou da política’. Eu 
quero votar no Boulos porque 
ele é da política, ele tem par-
tido. Quem tem partido tem 
compromisso.”

Lula afirmou que está em 
jogo hoje no país a sobrevivên-
cia da democracia.

O petista disse que tem 
“muito orgulho” de, pela pri-
meira vez, pedir voto em São 
Paulo para um candidato que 
não é do PT, e que isso só é 
possível quando se pensa no 

interesse da maioria. “Estamos 
juntando a energia de um jo-
vem de 42 anos com a experi-
ência da mais bem-sucedida 
administração da cidade de 
SP, da Marta Suplicy”, 
afirmou, em referência 
ao lema da campanha, 
“coragem e experiência”.

Boulos afirmou que 
não vai deixar “um 
prefeito incompetente 
como Ricardo Nunes” 
continuar na prefeitu-
ra, nem “um bandido 
como Pablo Marçal” 

chegar ao cargo. “Eles podem 
vir com a mentira deles, com a 
baixaria deles, o dinheiro sujo 
deles, que ninguém vai segurar 
o desejo de mudança na cidade 
de São Paulo.”
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A caminho de Macondo

Sylvia Colombo 
Buenos Aires, Argentina

O 
Nobel de Lite-
ratura colom-
biano Gabriel 
García Márquez 
costumava di-

zer que “na realidade, a gente 
apenas escreve um livro ao lon-
go de toda a vida”.

Embora seja de sua autoria, 
a expressão talvez não se apli-
que de modo tão apropriado a 
Gabo, que deixou uma extensa 
obra literária e jornalística que 
reverbera até hoje.

Mas é possível entendê-
-la melhor quando se trata de 
“Cem Anos de Solidão”, que 
ele descreveu como “o maior 
romance da minha vida”. Gabo 
passou mais de 15 anos pen-
sando na obra, desenhando em 
sua imaginação o local, as ca-
racterísticas dos personagens, 
os acontecimentos e, como se 
quisesse experimentar cada 
passagem, as inseriu em diver-
sos de seus escritos.

É o que se pode observar no 
livro “A Caminho de Macondo”, 
cuja edição original é de 2020, 
lançado agora no Brasil pela 
Record. O livro traz todos os 
contos, novelas, artigos e crô-
nicas de jornal nos quais, de 
algum modo, algum elemento 
de seu maior romance aparece, 
ainda que de forma secundária.

Macondo, como se sabe, é 
um povoado fictício no interior 
da Colômbia, onde se desen-
rola a saga da família Buendía. 
O pano de fundo é a violenta 
história do país, assim como 
sua formação cultural marcada 
pela mistura de seus habitantes 
(espanhóis, indígenas, africa-
nos), com um tratamento lite-
rário.

O livro foi tratado de modo 
banal dentro do chamado “rea-
lismo mágico”. O próprio Gabo 
tratou de desconstruir essa 
expressão ao demonstrar em 
entrevistas e em sua autobio-
grafia, “Viver para Contar”, que 
o universo de “Cem Anos de 
Solidão” era o de sua infância 
em Aracataca, na região do rio 
Magdalena, onde foi criado por 
seus avós. “Após os oito anos de 
idade, nada mais interessante 
aconteceu em minha vida”, di-
zia.

Com isso, se referia à convi-
vência com o avô, que lhe con-
tava histórias de guerras passa-
das (e o levou para conhecer o 
gelo) e a infinidade de parentes 

que passavam pela casa fami-
liar, assim como os indígenas 
locais e suas superstições, que 
deixavam Gabo intrigadíssimo 
— tornando-se ele também um 
homem cheio de superstições.

Não é clara a origem do 
nome “Macondo”, mas sabe-
-se que era assim que se cha-
mava uma fazenda pela qual o 
trem que levava o jovem Gabo 
a Aracataca — depois de ter se 
mudado a Bogotá para estudar 
— para visitar sua família. Uma 
placa de uma plantação de ba-
nanas da qual pouco se sabia 
trazia seu nome: “Macondo”.

Depois disso, vários perso-
nagens ou passagens ligados a 
Macondo começaram a apare-

cer em escritos de Gabo, como 
se ele estivesse ensaiando, ex-
perimentado, o que depois se-
ria sua obra-prima.

Um texto dessa época, por 
exemplo, é “A Casa dos Buen-
día”, publicado num dos jornais 
da costa caribenha onde Gabo 
passaria seus primeiros anos 
como jornalista. Descrevia essa 
propriedade como “fresca”, 
“sempre de portas abertas”, por 
causa do calor, “um gramofo-
ne no canto”, dormitórios para 
toda a família.

Era a casa dos Buendía, mas 
com muito da casa de infância 
de Gabo, que pode ser visitada 
até hoje em Aracataca.

Mais macondiano impos-

sível é o conto divulgado em 
1955, também num jornal de 
baixa circulação, com o título 
“Monólogo de Isabel Viendo 
Llover en Macondo”. São pou-
cas páginas, mas dão conta das 
rápidas e contínuas tempesta-
des “bíblicas” que acometiam 
a região de Aracataca, de que 
Gabo tanto gostava que dava 
atribuições místicas. Era quan-
do os moradores, sem ter mais 
o que fazer, miravam o hori-
zonte pensando em suas exis-
tências, planos e frustrações.

Conrado Zuluaga, editor da 
coletânea, diz que a Macondo 
de “Cem Anos de Solidão” foi 
o resultado de um longo pro-
cesso em que Gabo misturou 

sua experiência com sua fér-
til criatividade. E que os livros 
anteriores como “A Revoada”, 
“Ninguém Escreve ao Coronel” 
e “O Veneno da Madrugada”, 
embora tenham sua importân-
cia como obras de modo sin-
gular, foram parte desse longo 
caminho.

“Gabo dizia que antes de es-
crever um livro, era necessário 
aprender a escrevê-lo, essas 
obras anteriores lhe ensinaram 
isso.”

Produção de bananas
Macondo poderia ser ape-

nas um povoado recém-funda-
do ou já um verdadeiro império 
da produção de bananas. Em 
“Os Funerais da Mamãe Gran-
de”, de 1962, descreve-se a ago-
nia da matriarca, de fortuna tão 
grande quanto secreta, que era 
a “senhora de toda a Macondo”. 
Em outro texto, o nome apare-
ce de modo quase banal, como 
um nome num quadro torto 
na frente de um prédio: “Hotel 
Macondo”.

O leitor mais desavisado 
pode olhar para a obra e dizer, 
“mas por que quero saber como 
surgiu a ideia de Remedios, a 
Bela, se eu sei que, ao final, ela 
subiu aos céus”? Justamente 
para averiguar o quanto os mi-
tos e a cultura ancestral inun-
davam o universo de Gabo.

Ou por que ler contos como 
“A Filha do Coronel” e “O Re-
gresso de Meme”, se todos te-
rão seu lugar em “Cem Anos de 
Solidão”, ainda que adaptados 
à narrativa.? Porque aí surgem 
as marcas históricas que desig-
nam a razão pelas quais irão 
compor, depois, o livro. Estão 
nesses primeiros escritos os 
avanços da United Fruit Com-
pany, vil companhia bananeira 
que até hoje responde por abu-
sos contra os direitos humanos 
cometidos em solo colombia-
no.

Nesse volume, tudo pode 
ser identificado de uma só vez, 
e não se trata de uma coletâ-
nea qualquer. É um convite a 
entender todos os textos como 
uma mesma rede, um mesmo 
projeto de chegar aos “Cem 
Anos de Solidão”. “O romance 
mais importante que eu jamais 
escreverei”, disse Gabo a um 
amigo que o via freneticamente 
castigando sua velha máquina 
de escrever. (Folhapress)

A CAMINHO DE MACONDO
R$ 79,90 (476 págs.)

R$ 49,90 (ebook)
Gabriel García Márquez

Editora Record

Livro disseca como 
escritor Gabriel García 
Márquez inventou cidade 
imaginária eternizada 
em romance clássico. 
Coletânea reúne ensaios 
de ‘Cem Anos de Solidão’, 
maior criação do Nobel 
da Literatura

Gabo deixou extensa produção literária e jornalística que reverbera até hoje
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mvbeck20@gmail.com

EDITOR DMREVITSA 

diariodamanhaoficial

diariodamanha

dm536oiania

DM evistaR

LUTFI OZKOK/ 1982



SEXTASEXTA--FEIRA, FEIRA, 23 DE AGOSTO 23 DE AGOSTO DE 2024DE 202412 SEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 26 DE AGOSTO 26 DE AGOSTO DE 2024DE 202412 DM

A Juíza Federal do Trabalho Dra. Neiva Márcia Chagas 
coordenou o Simpósio de Direito e Agronegócio em Goiânia, 
realizado na sexta-feira 23 com o ministro do STF, Luiz Fux e 
quatro ministros do TST, Guilherme Caputo Bastos, Douglas 

Alencar Rodrigues, Alexandre Ramos e Breno Medeiros. 
Neste evento foi abordado o tema “Desafios Constitucionais e 

Trabalhistas”.

Na última sexta-feira 23 foi realizado o Simpósio Regional de Direito e Agronegócio – Desafios Constitucionais e Trabalhistas, na sede da OAB de Goiânia. Estiveram 
presentes o Ministro do Supremo Tribunal Federal Luiz Fux (C), e quatro Ministros do Tribunal Superior do Trabalho, Breno Medeiros (E), Douglas 

Rodrigues, Guilherme Caputo Bastos e Alexandre Ramos (E). O prestigiado evento foi promovido pelo Centro de Excelência em Direito (UNOESC).    

O consultor gastronômico Ezaú Furtado esteve presente 
em uma tarde de degustação de Champagne luxury 

celebration para convidados exclusivos em South Hampton 
City Art Gallery, nos Hamptons em New York.

A empresária Andréa Aprigio promoveu na quinta-feira 22 a última edição do jantar Volta ao 
Mundo. Em uma noite de requinte, prestigiada por amigos, emocionada, Andrea agradeceu a 

presença de todos e comunicou o fechamento do restaurante Paris 6. Empreendedora arrojada, 
novos projetos a caminho. Na foto, as amigas Marisa Peres e Rosa Donzelli (D).

Célia Fonseca (Semijoias de Luxo), foi homenageada por amigas com animadíssimo almoço 
no Enttres Cocina de Mezcla para celebrar seu aniversário. No registro com as amigas Marcia 

Aquino (E) e Adriana Gomes (Encantare Mais e Encantare Roupas). 
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MPGO

O Ministério Público de 
Goiás (MPGO) está pedindo 
na Justiça o cumprimento de 
sentença que proibiu o Esta-
do de fazer qualquer transfe-
rência de recursos do Fundo 
Estadual do Meio Ambiente 
(Fema) para as contas do Te-
souro Estadual. A determina-
ção foi proferida em acórdão 
(decisão colegiada) do Tri-
bunal de Justiça de Goiás, em 
março deste ano.

Na ação do MPGO, propos-
ta em 2013 pelo promotor de 
Justiça Marcelo Fernandes de 
Melo, foi apontada a compro-
vação de má utilização e des-
vio de finalidade dos recursos 
do fundo para as contas do 
Tesouro Estadual. Segundo 
sustentou o promotor, a me-
dida contraria a legislação 
federal e a própria finalidade 
do instituto - fundo orçamen-
tário de natureza especial des-
tinado ao fomento e custeio 

da política ambiental. Além 
disso, contraria as Constitui-
ções do Estado de Goiás e da 
República, com efetivo preju-
ízo para as políticas públicas 
destinadas ao meio ambiente. 

Conforme apurado na inves-
tigação, foram transferidos 
irregularmente para execu-
ção de orçamento público R$ 
11.868.177,95.

Ocorre que, no primeiro 

grau, a ação foi extinta, sem 
resolução de mérito, sob a ar-
gumentação que “a ação civil 
pública não pode ser utilizada 
como meio de pretensão de 
declaração de inconstitucio-

nalidade, por ser incompatível 
com os modelos de controle 
de constitucionalidade inscul-
pidos na Constituição Federal”.

Inconformado com a deci-
são, o MP apresentou recurso, 
que foi acolhido no segundo 
grau, cassando-se a sentença 
e com julgamento dos demais 
pedidos. Neste sentido, o tri-
bunal acolheu o pedido para 
proibir o Estado de fazer trans-
ferência de recursos do fundo 
para as contas do Tesouro Es-
tadual. Manifestou em segun-
do grau pelo conhecimento e 
provimento do recurso do MP 
a procuradora de Justiça Or-
landina Brito Pereira.

Para o promotor, o cum-
primento desse julgado é de 
extrema importância, consi-
derando que a base para via-
bilização de qualquer política 
ambiental tem como pré-re-
quisito a disponibilidade fi-
nanceira para sua execução, 
precedida, logicamente, dos 
necessários projetos.

Recursos do fundo não poderão ser repassados ao Tesouro Estadual

Redação  

A 9ª Câmara Cível do Tribu-
nal de Justiça do Estado de Goi-
ás (TJ-GO) decidiu, por una-
nimidade, manter o processo 
contra Marcus Vinícius, candi-
dato a prefeito de Valparaíso de 
Goiás, rejeitando o embargo de 
declaração apresentado pela 
sua defesa. O político é acusa-
do de fraude em licitação, um 
caso que pode ter consequên-
cias graves para sua carreira 
política.

O Ministério Público de 
Goiás alega que Marcus Viní-
cius, que também é correligio-
nário e candidato a sucessor do 
atual prefeito Pábio Mossoró, 
teria falsificado assinaturas de 
dois advogados do escritório 
de advocacia de sua mãe, Már-
cia Teixeira, para apresentar 
propostas concorrentes em 
uma licitação do Instituto de 
Previdência dos Servidores de 
Valparaíso (Ipasval). A frau-
de teria garantido a vitória de 
Marcus Vinícius no certame, 
caracterizando uma grave vio-
lação das normas de concor-
rência pública.

A defesa do candidato ten-
tou, por meio de embargos de 
declaração, prolongar o pro-
cesso, argumentando que a 
corte não poderia enquadrar 
o crime após as modificações 
introduzidas pela nova reda-

ção da Lei 8.429, que rege os 
atos de improbidade adminis-
trativa. No entanto, a desem-
bargadora Camila Nina Erbetta 
Nascimento, relatora do caso, 
rejeitou esses argumentos, 
afirmando que a tipificação do 
crime está devidamente ampa-

rada pela legislação vigente e 
que o tribunal agiu dentro dos 
limites legais.

A decisão do TJ-GO é um 
revés significativo para Marcus 
Vinícius, que agora enfrenta 
a possibilidade de ser conde-
nado à perda de seus direitos 

políticos, o que o tornaria ine-
legível para futuras disputas 
eleitorais. Além disso, ele pode 
ser penalizado com a cassação 
de qualquer cargo público que 
porventura esteja ocupando e 
ser obrigado a pagar uma mul-
ta equivalente a até 24 vezes o 

valor desviado, caso as acusa-
ções sejam confirmadas. A de-
fesa de Marcus Vinícius ainda 
pode recorrer da decisão, mas o 
candidato já enfrenta uma situ-
ação jurídica bastante compli-
cada que pode comprometer 
seriamente sua candidatura.

O Ministério Público de Goiás alega que Marcus Vinícius teria falsificado assinaturas de dois advogados do escritório de advocacia de sua mãe

PROCESSOS

Marcus Vinícius, candidato a prefeito, é acusado de fraude em licitação, um caso que pode ter consequências graves 
para sua carreira política

TJ-GO mantém processo contra candidato a 
prefeito de Valparaíso por fraude em licitação

MPGO cobra Estado para cumprimento de 
proibição sobre transferência de recursos 

A determinação foi proferida em acórdão (decisão colegiada) do Tribunal de Justiça de Goiás, em março deste ano.

SEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 26 DE AGOSTO 26 DE AGOSTO DE 2024DE 202412 DM

A Juíza Federal do Trabalho Dra. Neiva Márcia Chagas 
coordenou o Simpósio de Direito e Agronegócio em Goiânia, 
realizado na sexta-feira 23 com o ministro do STF, Luiz Fux e 
quatro ministros do TST, Guilherme Caputo Bastos, Douglas 

Alencar Rodrigues, Alexandre Ramos e Breno Medeiros. 
Neste evento foi abordado o tema “Desafios Constitucionais e 

Trabalhistas”.

Na última sexta-feira 23 foi realizado o Simpósio Regional de Direito e Agronegócio – Desafios Constitucionais e Trabalhistas, na sede da OAB de Goiânia. Estiveram 
presentes o Ministro do Supremo Tribunal Federal Luiz Fux (C), e quatro Ministros do Tribunal Superior do Trabalho, Breno Medeiros (E), Douglas 

Rodrigues, Guilherme Caputo Bastos e Alexandre Ramos (E). O prestigiado evento foi promovido pelo Centro de Excelência em Direito (UNOESC).    

O consultor gastronômico Ezaú Furtado esteve presente 
em uma tarde de degustação de Champagne luxury 

celebration para convidados exclusivos em South Hampton 
City Art Gallery, nos Hamptons em New York.

A empresária Andréa Aprigio promoveu na quinta-feira 22 a última edição do jantar Volta ao 
Mundo. Em uma noite de requinte, prestigiada por amigos, emocionada, Andrea agradeceu a 

presença de todos e comunicou o fechamento do restaurante Paris 6. Empreendedora arrojada, 
novos projetos a caminho. Na foto, as amigas Marisa Peres e Rosa Donzelli (D).

Célia Fonseca (Semijoias de Luxo), foi homenageada por amigas com animadíssimo almoço 
no Enttres Cocina de Mezcla para celebrar seu aniversário. No registro com as amigas Marcia 

Aquino (E) e Adriana Gomes (Encantare Mais e Encantare Roupas). 
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Redação

A Polícia Civil de Goiás, por 
meio do Grupo de Investiga-
ção de Homicídios de Novo 
Gama (5ª DRP), executou um 
mandado de busca e apreen-
são, na última semana, contra 
um adolescente de 15 anos. O 
jovem é investigado por envol-
vimento em um ato infracio-
nal análogo ao crime de homi-
cídio qualificado.

O caso, que aconteceu no 
dia 6 de maio, no bairro Par-
que Estrela Dalva VI, em Novo 
Gama, envolveu a morte de 
uma pessoa após ter sido ata-
cada com diversos golpes de 
faca. A vítima não resistiu aos 
ferimentos e faleceu no local. 
As investigações, conduzidas 
pela Polícia Civil, consegui-
ram identificar o adolescente 
como o autor do ato.

Durante o processo inves-
tigativo, o adolescente alegou 
que o crime foi motivado pelo 
fato de a vítima ter assediado 
sua irmã, mas essa justifica-
tiva não foi confirmada pelas 
autoridades. De acordo com a 
apuração, a vítima e o infrator 
eram amigos e, no dia do cri-
me, estavam consumindo be-
bidas alcoólicas quando uma 
discussão por motivos banais 
resultou no ataque fatal.

A Polícia Civil segue com as 
investigações para esclarecer 
todos os detalhes do ocorri-

do, enquanto o adolescente 
permanece sob custódia das 
autoridades competentes. O 

caso ilustra mais um episó-
dio de violência envolvendo 
jovens na região, levantando 

questões sobre o impacto do 
uso de álcool e a violência en-
tre pares.

Redação

A Polícia Civil de Goiás, por 
meio do Grupo de Repressão 
a Crimes Patrimoniais de Lu-
ziânia (5ª DRP), realizou, na 
última semana, uma operação 
para investigar uma denúncia 
anônima de maus-tratos a ani-
mais no bairro Jardim Mandú 
I, em Luziânia. Ao chegarem 
ao local, uma residência desa-
bitada que estava à venda, os 
policiais encontraram uma ca-
dela e um jabuti em condições 
extremamente degradantes.

A cadela, visivelmente des-
nutrida e debilitada, estava 
sem acesso à água potável e 
presa em um ambiente insa-
lubre, onde ratos circulavam 
livremente. A falta de cuidados 
básicos evidenciava o abando-
no prolongado do animal, que, 
segundo os policiais, estava 
em situação de risco iminente 
de morte. Já o jabuti foi loca-
lizado em um terreno baldio 
próximo à casa, sem qualquer 
fonte de alimento ou água, e 
parcialmente coberto por res-
tos de madeira e plástico.

A equipe da Polícia Técni-

co-Científica foi acionada para 
verificar as condições dos ani-
mais e constatou a ocorrência 
de maus-tratos. Diante das evi-
dências, a Polícia Civil instau-
rou um inquérito para apurar 
as responsabilidades criminais 
do proprietário do imóvel e de 
possíveis envolvidos no aban-
dono dos animais.

Após o resgate, a cadela foi 
encaminhada para uma clíni-
ca veterinária especializada, 
onde está recebendo os cui-
dados necessários para sua 
recuperação. Assim que estiver 
em condições adequadas, será 
disponibilizada para adoção 
responsável. O jabuti, por se 
tratar de um animal silvestre, 
foi transferido para o Centro 
de Triagem de Animais Silves-
tres (Cetas) do Instituto Brasi-
leiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), onde já recebeu um 
chip de identificação e está sob 
tratamento especializado.

A situação encontrada pelos 
policiais em Luziânia destaca a 
importância da vigilância e de-
núncia de casos de maus-tra-
tos a animais. De acordo com 

a Lei de Crimes Ambientais 
(Lei 9.605/1998), a prática de 
maus-tratos a animais, sejam 

eles domésticos ou silvestres, é 
considerada crime. No caso es-
pecífico de cães e gatos, a legis-

lação prevê penas de reclusão 
que variam de 2 a 5 anos, de-
pendendo das circunstâncias.

www.jornaldmentorno.com.br

A equipe da Polícia Técnico-Científica foi acionada para verificar as condições dos animais e constatou a 
ocorrência de maus-tratos

PCGO

PCGO

AÇÃO POLICIAL 

Polícia Civil cumpre mandado de busca 
contra menor por homicídio, em Novo Gama 

Animais em situação de abandono e maus-
tratos são resgatados pela polícia em Luziânia

Decy Marcos Ramos da Silva, de 44 anos, morador de Valparaíso de Goiás, ficou internado na unidade para tratamento 
de uma lesão no tendão de Aquiles do pé direito

Um jabuti e uma cadela foram resgatados de uma residência desabitada que estava à venda no bairro Jardim Mandú I

Durante o processo investigativo, o adolescente alegou que o crime foi motivado pelo fato de a vítima ter assediado sua irmã
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SSP-GO  

A Secretaria de Segurança 
Pública (SSP-GO) participou, 
nesta quinta-feira (22), de 
reunião para tratar das princi-
pais necessidades do Tribunal 
Regional Eleitoral de Goiás 
(TRE-GO). Representantes de 
todas as forças de segurança 
estaduais, federais e munici-
pais, além de representantes 
do Exército Brasileiro, compa-
receram ao evento, batizado 
de 1º Encontro Estadual de Se-
gurança nas Eleições.

Na ocasião, foi definido 
como cada força irá atuar no 
pleito de outubro, a fim de 
garantir o exercício do voto a 
todos os eleitores em território 
goiano.

SEGURANÇA NAS ELEI-
ÇÕES

Titular da SSP-GO, secre-

tário Renato Brum destacou 
a importância do encontro 
e afirmou que há um grande 
planejamento para que a vota-
ção seja a mais tranquila pos-
sível.

“Trabalharemos integra-
dos com a Guarda Municipal, 
a Polícia Rodoviária Federal e 
a Polícia Federal, de forma in-
teligente e imparcial, para que 
seja uma eleição segura tanto 

para os eleitores como para os 
candidatos”, frisou o titular da 
pasta.

“Haverá um reforço na Cen-
tral de Flagrantes aqui na ca-
pital e também nas delegacias 
do interior. A Polícia Penal, o 
Corpo de Bombeiro e a Polí-
cia Técnico-Científica estarão 
de prontidão dentro das suas 
atribuições para agir de forma 
rápida. Além disso, a Polícia 
Militar estará presente em to-
dos os colégios eleitorais, nos 
246 municípios goianos, refor-
çando a segurança no interior 
do Estado”, garantiu Brum.

PLENO EXERCÍCIO
Anfitrião do encontro, o 

presidente do TRE-GO, de-
sembargador Luiz Cláudio 
Veiga Braga, assegurou que o 
eleitor terá condições de exer-
cer plenamente o direto ao 
voto.

“Teremos a presença de 
efetivos policiais para que 
não haja confrontos, ofensas 
e acontecimentos que possam 
desnaturar o processo eleito-
ral”, declarou.

Já a superintendente da Po-
lícia Federal (PF) em Goiás, 
Marcela Rodrigues, ressaltou 
a importância do trabalho in-
tegrado para garantir “a equi-
dade e a integridade do pro-
cesso eleitoral, que é o pilar 
fundamental da democracia”. 
Ele citou o trabalho realizado 
pela PF para combater crimes 
cibernéticos.

CELERIDADE
“Estamos com uma ampla 

frente de trabalho. Com a pro-
ximidade das eleições, aumen-
ta a circulação de informações 
em massa, o que requer uma 
atuação mais do que célere da 
polícia judiciária”, lembrou.

SEAPA  

Apenas no primeiro trimes-
tre de 2024, a cadeia láctea de 
Goiás registrou a produção de 
558,6 milhões de litros de lei-
te industrializado, ocupando 
a quinta posição no ranking 
nacional. O setor, porém, en-
frentou muitos desafios nos 
últimos anos, como a queda 
de preços, elevação de custos 
de produção e concorrência de 
produtos importados.

Essa situação levou o Go-
verno de Goiás a adotar uma 
série de medidas de apoio ao 
segmento. Em março deste 
ano, por exemplo, o governa-
dor Ronaldo Caiado anunciou 
a retirada de benefícios fiscais 
de laticínios que importam lei-
te e derivados de outros países, 
por meio de alteração em lei e 
publicação de decretos.

Também lutou pela criação 
de uma linha de crédito especí-
fica para a bovinocultura leitei-
ra no âmbito do Fundo Consti-
tucional de Financiamento do 
Centro-Oeste (FCO). Em vigor 
desde janeiro deste ano, o FCO 
Leite oferece menores taxas 
de juros e carência mais longa 
para pagamento.

Já no mês de maio, o Goiás 
Social, em parceria com a Se-
cretaria de Estado da Agricul-
tura, Pecuária e Abastecimento 

(Seapa) e a Agência Goiana de 
Assistência Técnica, Extensão 
Rural e Pesquisa Agropecuária 
(Emater), promoveu a doação 
de milho a produtores de leite 
do estado, aliviando os custos 
com insumos.

PAA LEITE
Na esfera da comerciali-

zação do leite, o Goiás Social 
lançou também uma edição 

do Programa de Aquisição de 
Alimentos específica para a ca-
deia do leite: o PAA Leite.

“Com o Agro é Social, o 
Goiás Social se faz presente na 
vida dos pequenos produtores 
da agricultura familiar de Goi-
ás, e com a cadeia produtiva do 
leite não é diferente. Com es-
ses incentivos, nós garantimos 
geração de renda para essas 
famílias ao mesmo tempo que 

melhoramos a qualidade da 
produção e fortalecemos a eco-
nomia do nosso Estado”, afirma 
a coordenadora do Goiás So-
cial, primeira-dama Gracinha 
Caiado.

Por meio do PAA Leite, cujo 
edital foi publicado no final 
de julho, o Estado irá adqui-
rir o produto de organizações 
associativas e cooperativas de 
agricultores familiares. Con-

forme destaca o titular da Se-
apa, Pedro Leonardo Rezende, 
essas pessoas são as mais im-
pactadas pelas oscilações do 
segmento.

“Aproximadamente 52% de 
todo o leite produzido em Goi-
ás vem de propriedades rurais 
da agricultura familiar. É um 
perfil de produtores que pre-
cisa cada vez mais de políticas 
públicas eficientes”, pontua.

CONCILIAÇÃO
Outra medida importante, 

levando em consideração a ne-
cessidade de apoiar o produtor 
na precificação do leite, foi a 
instituição do Índice de Preços 
de Derivados Lácteos. O indi-
cador se tornou uma referência 
para a definição do preço pago 
pelo leite ao produtor rural no 
mês seguinte à comercialização.

“Esse índice demonstra a va-
riação dos preços da cesta de de-
rivados lácteos, reduzindo a im-
previsibilidade e possibilitando 
que os valores pagos aos produ-
tores sejam mais justos”, explica 
o secretário Pedro Leonardo.

A metodologia do índice foi 
estabelecida pela Câmara Téc-
nica de Conciliação da Cadeia 
Láctea, um ambiente de nego-
ciação que tem como objetivo 
o aumento da transparência e a 
redução de conflitos na cadeia 
láctea de Goiás.

www.jornaldmentorno.com.br

Com importante papel no agronegócio regional, cadeia do leite foi alvo de uma série de medidas do 
Governo de Goiás 

AGRO

Na esfera da comercialização do leite, o Goiás Social lançou também uma edição do Programa de Aquisição de 
Alimentos específica para a cadeia do leite: o PAA Leite

Medidas de apoio ao produtor 
fortalecem a cadeia láctea de Goiás

Titular da SSP-GO esteve com o presidente do TRE-GO e representantes 
de forças policiais para definir linhas de ação nas eleições municipais 

Larissa Melo 

Na ocasião, foi definido como cada força irá atuar no pleito de outubro, a fim de garantir o exercício do voto a todos 
os eleitores em território goiano.

1º Encontro Estadual de Segurança nas 
Eleições define ações para outubro
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DA REDAÇÃO

O Conselho Municipal dos 
Direitos da Pessoa Idosa de 
Anápolis está entre os parcei-
ros do Ministério Público do 
Estado de Goiás (MPGO), que 
promoveu, no dia 20 de agosto, 
na sede do órgão, em Goiânia, 
a segunda reunião da Rede Es-
tadual de Proteção, Defesa e 
Garantia de Direitos da Pessoa 
Idosa em Goiás. O encontro foi 
conjunto com o Conselho Es-
tadual dos Direitos da Pessoa 
Idosa, e teve na presidência o 
promotor de Justiça Marcelo 
Machado de Carvalho Miran-
da, coordenador da Área de 
Políticas Públicas e Direitos 
Humanos do MPGO. 

Na reunião, a representante 
da Universidade Estadual de 
Goiás, Michelle Ferreira de Oli-
veira, apresentou o compilado 
das informações passadas por 
cada instituição, a fim de diag-
nosticar a atuação, bem como 
os desafios enfrentados pelos 
órgãos. A iniciativa tem como 
origem as ações do projeto ins-
titucional +Perto: Fortalecendo 
Conselhos e Direitos da Pessoa 
Idosa, do Centro de Apoio Ope-
racional de Direitos Humanos, 
com a finalidade de articular 
instituições governamentais 
e não governamentais que te-
nham entre seus objetivos a ga-
rantia dos direitos, a proteção e 
o amparo à pessoa idosa.

Dentro das proposições 
levantadas pelas instituições 
parceiras, foram apresentados 
os principais desafios enfren-
tados como: especialização e 
a capacitação de profissionais; 
agilidade em identificar casos 
de abusos ou negligência; falta 

de coordenação eficiente entre 
os diferentes órgãos; alocação 
de recursos específicos; acesso 
aos canais de denúncia devido 
às limitações físicas, cognitivas 
ou de conhecimento. Além dis-
so, o desconhecimento sobre 
as instituições e suas funções, 
a falta de conscientização da 
pessoa idosa e da família e o 
comprometimento dos Conse-
lhos Municipais na efetivação 
dos direitos das pessoas ido-
sas também foram apontados 
como impedimentos presentes 
na área.

 
NECESSIDADES

Os representantes identi-
ficaram as necessidades mais 
urgentes que cada organiza-
ção apontou para a melhoria 
na proteção e na garantia dos 
direitos das pessoas idosas. Os 

principais pontos convergem 
na elaboração de critérios para 
garantir acesso da pessoa idosa 
à habitação popular, diminui-
ção de barreiras arquitetônicas 
e urbanas, facilitando acessi-
bilidade, e capacitação profis-
sional dos agentes que atuam 
diretamente com a população 
acima de 60 anos.

Também foram reiterados 

outros pontos fundamentais 
como a destinação de recur-
sos específicos; campanhas 
contínuas nos diferentes níveis 
sociais; implementação de tec-
nologias de monitoramento; 
melhoria nos protocolos de 
atendimento ou procedimen-
to operacional padrão e mais 
vagas nas instituições de longa 
permanência (ILPIS) de Goi-

ânia. Ainda foram destacadas 
outras medidas, como a escuta 
especializada, um maior envol-
vimento social, vulnerabilida-
de familiar, além de educação 
para o envelhecimento e con-
tra o etarismo.

 
PLANO DE AÇÃO

Diante das exposições, foi 
acordado entre os representan-
tes das instituições parceiras 
que serão definidos eixos para 
elaboração de plano de ação 
em cada instituição que atuará 
com medidas de curto, médio e 
longo prazos. Com prioridade, 
as ações têm o objetivo de for-
mar e capacitar profissionais 
da área, por meio de cursos rá-
pidos e certificações, e o desen-
volvimento de uma ferramenta 
para cruzamento de dados e 
registro nos diferentes órgãos, 
com a finalidade de facilitar o 
mapeamento das informações. 
Pretende-se também a criação 
de um documento virtual, que 
garantirá acesso às informa-
ções das instituições e suas 
funções, bem como das ativi-
dades propostas por cada uma, 
e uma campanha permanente 
de consciência sobre defesa e 
garantia de direitos da pessoa 
idosa.

DA REDAÇÃO

O Conselho Penitenciário 
do Estado de Goiás (Copen) 
empossou, na manhã desta 
quinta-feira, 22, seus novos 
16 conselheiros efetivos e 15 
suplentes. O evento de pos-
se foi sediado pelo Ministério 
Público de Goiás (MPGO). Os 
conselheiros assumem para 
mandato de quatro anos. É 
permitida a recondução ao 
cargo após esse período. O Co-
pen faz parte da estrutura da 
Secretaria de Segurança Públi-
ca, por meio da Diretoria-Ge-
ral de Polícia Penal (DGPP), 
tendo sido instituído pelo De-
creto nº 10.218, de 16 de feve-
reiro de 2023. 

Considerado membro nato 
do Copen, o Ministério Públi-
co de Goiás está representado 

no conselho pelo promotor de 
Justiça Mário Henrique Cardo-
so Caixeta, titular da 102ª Pro-
motoria de Goiânia (com atri-
buições na execução penal), 
que assumiu como membro 
efetivo, e pelo coordenador da 
Área Criminal, promotor Au-
gusto Henrique Moreno Alves, 
no posto de suplente. 

“Desde quando ingressei 
no MPGO, em 2016, acom-
panho as discussões sobre o 
sistema prisional em Goiás e 
participo de inspeções a pre-
sídios. É notória a melhoria do 
sistema de lá para cá. Coloca-
mos o MP à disposição para 
o que for necessário para que 
esta evolução continue acon-
tecendo”, disse Augusto More-
no. 

O diretor-geral de Adminis-
tração Penitenciária e presiden-

te do Conselho Penitenciário, 
Josimar Pires, conduziu a ceri-
mônia, destacando que a prin-
cipal atribuição dos integrantes 

é a busca pela melhoria do sis-
tema penitenciário goiano, por 
meio da inspeção dos serviços 
penais, bem como do ambiente 

e condições estruturais peniten-
ciárias, supervisão e solicitação 
de assistência aos detentos e, se 
necessário, colaboração com os 
órgãos de execução penal.

Além do MPGO, o Copen 
é composto por representan-
tes da Defensoria Pública do 
Estado, Ministério Público Fe-
deral; Defensoria Pública da 
União; Ordem dos Advogados 
do Brasil - Seção Goiás; Insti-
tuto dos Advogados de Goiás; 
professores universitários das 
áreas de Direito Penal, Proces-
sual Penal ou Penitenciário; 
Conselho Regional de Servi-
ço Social; Conselho Regional 
de Medicina e Conselho da 
Comunidade. A competência 
para as designações dos mem-
bros efetivos e suplentes é do 
governador do Estado. (Com 
informações Ascom MPGO)

MPGO

Foco é fortalecer a Rede Estadual de Proteção, Defesa e Garantia de Direitos da Pessoa Idosa em Goiás

Rede estadual busca diagnóstico 
para garantir direitos dos idosos 

À mesa o MPGO, Governo de Goiás, conselhos representativos dos idosos, direitos humanos e universidades 

MPGO

MPGO

Área de Políticas Públicas e Direitos Huma-
nos do MPGO, integrantes da equipe técnica 
de Serviço Social da Coordenação de Apoio 
Técnico-Pericial da instituição; Agência Goia-
na de Habitação (Agehab); Conselho Estadual 
dos Direitos da Pessoa Idosa - Goiás; Conse-
lho Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa 
- Anápolis; Conselho Regional de Contabili-
dade de Goiás; Defensoria Pública do Estado/

Núcleo Especializado de Direitos Humanos 
(NUDH/DPE-GO); Polícia Militar; Secretaria 
de Desenvolvimento Social (Seds); Secretaria 
de Estado da Saúde de Goiás (SES-GO); Secre-
taria de Estado de Cultura de Goiás (Secult); 
Vigilância em Saúde (Suvisa); Universidade 
Estadual de Goiás (UEG) e Universidade Fe-
deral de Goiás (UFG). (Com informações As-
com MPGO)

Relação dos parceiros da Rede

Empossado Conselho Penitenciário de Goiás

Novos conselheiros do Copen, em posse realizada na sede do MPGO


